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▲ En el marco de esta celebración, que comenzó ayer y concluye el 7 de agosto,
activistas y colectivos de madres recordaron que amamantar y trabajar es posible con 
el apoyo de jefes y compañeros; pese a los avances en la materia, aún falta mucho por 

hacer en los centros laborales para que las mujeres puedan disfrutar al 100% de este 
derecho. En Playa del Carmen, la Tribu Ubuntu organiza actividades como el Lacta 
Fest y Tetatlón para promover dicha actividad. Foto Babyclick Fotografía
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P
areciera que, por mera 
demografía, se ex-
plica que Yucatán sea 
el estado peninsular 

en el que más personas ma-
yores de 65 años reciben la 
correspondiente pensión por 
parte del gobierno federal. Sin 
embargo, la diferencia con 
Quintana Roo y Campeche es 
mucho mayor a la proporción 
en cuanto a número de habi-
tantes que posee cada entidad.

En total, más de 300 mil 
personas son beneficiarias de 
algún programa de Bienestar 
en Yucatán. Un número im-
portante cuando se compara, 
primero con el total de la po-
blación (2 millones 321 mil, se-
gún el censo de 2020), pero más 
aún cuando se relaciona con 
el padrón electoral (un millón 
722 mil 393 electores al cierre 
de junio de este año). Se trata 
de casi la quinta parte del total 
de electores, una porción nada 
despreciable si se cuenta con 
una estructura que pueda con-
trolar ese potencial sufragio.

Por supuesto, no todos los 
beneficiarios de programas 
sociales votan, pero es inne-
gable que los padres de niños 
que reciben la beca Benito 
Juárez para educación básica 
o los primeros dos años de ba-
chillerato pueden ver en este 
dinero un estímulo para votar 

por la continuidad del partido 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador a la cabeza del 
Ejecutivo federal o para vo-
tar por los candidatos de Mo-
rena al Congreso de la Unión 
y hasta para los cargos locales.

Sin embargo, antes de anti-
cipar que los programas del go-
bierno federal tendrán un peso 
específico y definitorio en las 
elecciones de Yucatán el próximo 
año, hay que tomar en cuenta 
otros factores cualitativos.

Por principio de cuentas, 
Yucatán ha sido bipartidista 
muy tradicional; es decir, el 
electorado se divide entre los 
partidos Acción Nacional y 
Revolucionario Institucional, 
respectivamente; al grado que 
es posible ser llamado priista o 
panista con ánimo de insulto. 
La presencia de Morena es re-
ciente y su irrupción en 2018 
fue fuerte, obteniendo doble 
dígito en la votación para go-
bernador, pero aún no ha con-
seguido posicionarse más que 
en algunas alcaldías.

En segundo lugar, tampoco 
puede descartarse el factor 
división interna de Morena, 
una vez que queden defini-
das las candidaturas locales. 
Los reclamos a los ex priistas 
y panistas cobijados por el 
manto guinda se reflejarán 
también en las urnas.

Mención aparte merece 
que, a pesar de que el Estado 
mexicano posrevolucionario 
tiene entre sus principales ca-
racterísticas el corporativismo 
y por lo tanto el control del 
voto de grandes sectores de la 
población agrupados en sindi-
catos, trabajadores de empre-
sas paraestatales y dependen-
cias, el sector de la tercera edad 
posee dos rasgos que lo hacen 
particular: 1) en todo el mundo, 
es el que más sale a votar, y 2) 
es sumamente difícil que cam-
bie su simpatía por un partido 
determinado. El ejemplo del 
Brexit en el Reino Unido es 
una referencia que los partidos 
deben estudiar si es que pre-
tenden dirigirse precisamente 
a los mayores de 65 años.

Para reforzar lo anterior, el 
grueso de los beneficiarios es 
residente de Mérida, no sola-
mente el municipio que con-
centra a prácticamente la mitad 
de la población yucateca (y en 
el cual se ha avecindado tam-
bién un importante número de 
familias provenientes de otros 
estados), sino que es igualmente 
un bastión de Acción Nacional; 
la joya de la corona, la llamó un 
ex alcalde. La transformación 
que la capital del estado ha te-
nido en los últimos años será 
algo que el electorado tomará 
en cuenta a la hora de sufragar.

Yucatán, los programas 
sociales y el voto

▲ Por principio de cuentas, Yucatán ha sido bipartidista muy tradicional; es decir, el electorado se divide 
entre los partidos Acción Nacional y Revolucionario Institucional, respectivamente. Foto Rodrigo Díaz
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En la península, Yucatán tiene mayor 
número de pensionados de la 3ª edad

En Yucatán son 213 mil per-
sonas de 65 años y más que 
reciben la pensión por parte 
del gobierno federal, lo que 
ubica a la entidad como la 
que más recibe este pro-
grama social en la penín-
sula. Quintana Roo tiene 85 
mil 854 y Campeche cuenta 
con 74 mil 587 pensionados, 
de acuerdo con el Segundo 
Informe Trimestral 2023 de 
la Secretaría del Bienestar.

En cuanto a beneficiarios 
de todo tipo de programa de 
Bienestar en Yucatán los pri-
meros municipios con más 
apoyos son Mérida, Oxkutz-
cab, Tizimín, Valladolid e 
Izamal, quienes suman 305 
mil 169 recursos entregados. 

De acuerdo con el censo 
del Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (Inegi), 
correspondiente al 2020, la 
población de 65 años y más 
en Yucatán registraba 201 

mil habitantes, mientras que 
Quintana Roo contaba con 82 
mil y Campeche con 71 mil.

El Programa Pensión 
para el Bienestar de las 

Personas Adultas Mayores, 
tiene como objetivo general 
mejorar la situación de pro-
tección social de toda la po-
blación adulta mayor, de 65 

años o más de edad, a través 
de una pensión económica.

Conforme a las Reglas 
de Operación del Programa 
Pensión para el Bienestar de 

las Personas Adultas Mayo-
res para el ejercicio fiscal 
2023 (Programa) publicadas 
en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) el 30 de 
diciembre de 2022 (Reglas 
de Operación), se otorga a la 
población derechohabiente 
una pensión económica por 
2 mil 400 pesos mensuales 
con entregas bimestrales.

En el caso de apoyos a 
personas con una discapa-
cidad permanente también 
son más en Yucatán con un 
total de 28 mil 394 benefi-
ciados, le sigue Campeche 
con 14 mil 77 y Quintana 
Roo con 12 mil 378 bene-
ficiarios de manera econó-
mica o en especie.

Los apoyos en especie que 
se otorgan a personas con 
discapacidad permanente 
consisten en la entrega de 
vales para el bienestar para 
servicios de rehabilitación 
en los establecimientos de 
salud de carácter público o 
privado acreditados por el 
Sistema Nacional de Salud.

JUAN CARLOS PÉREZ

MÉRIDA

 En la entidad, 213 mil personas de 65 años y más reciben la pensión por parte del go-
bierno federal; Quintana Roo tiene 85 mil 854 y Campeche 74 mil 587. Foto crédito

Mérida, Oxkutzcab, Tizimín, Valladolid e Izamal, los municipios con más apoyos

Sonidos de la península llegan a Los Pinos en un relato 
audiovisual de 22 minutos del antropólogo David Escalante

¿Te has imaginado a qué 
suena la península de Yu-
catán? Puede sonar a an-
fibios resguardándose en 
la oscuridad de un cenote 
o al movimiento del suelo
kárstico cuando algo lo
estremece, también suena
a maquinaria pesada que
construye megaproyectos
y, sin duda, se escucha el
paso del ser humano que
la habita.

El yucateco David Es-
calante Euán registró una 
muestra de estos sonidos 
y las plasmó en Ial Utsil 

Abalailén: Relato sonoro 

de aproximación al paisaje 

acusmático de anfibios na-

t ivos y espeleotemas na-

turales de la península de 

Yucatán, una pieza audio-
visual que será expuesta 
en la Casa Miguel Alemán, 
del Complejo Cultural Los 
Pinos, en el marco de la 
muestra Ecos de Agua en 
la Ciudad de México. 

Durante 22 minutos el 
antropólogo visual y social 
registra imágenes y soni-
dos de su recorrido por la 
selva de Tulum, la fron-
tera entre Quintana Roo 
y Yucatán, las Lagunas de 
Yalahau y el cenote Yaal 
Utzil, ubicado en Abalá, 
Yucatán, municipio donde 
nacieron sus padres. 

“La pieza sirve para co-
nocer el territorio de la pe-

nínsula de Yucatán y sus 
transformaciones modifi-
cadas por el ser humano. 
Buscábamos anfibios, la llu-
via, pero nos encontramos 
la sequía, el fuego, las ma-
quinarias, los proyectos de 
desarrollo, tanto guberna-
mentales como privados, y 
sus implicaciones en nues-
tra manera de oír “, detalla 
David Escalante en entre-
vista con La Jornada Maya. 

Pero no se trata de una 
obra de protesta o de crí-
tica sino es un diálogo, 
una narración del territo-
rio y del agua: “Refleja la 
importancia de tener una 
reflexión profunda sobre 
nuestra responsabilidad 
con lo vivo, que no se trata 
sólo de los anfibios o las 

personas sino también los 
cenotes, las lagunas. Este 
relato permite que las per-
sonas puedan sentarse a 
conversar”, dice el autor. 

“La creación de esta 
pieza me ha servido mu-
cho para conversar, no 
sólo se trató de grabar, sino 
de escuchar. He tenido que 
escuchar muchos puntos 
de vista alrededor de la 
península y ver los dife-
rentes enfoques: empresa-
rial, activistas del medio 
ambiente, defensores del 
territorio maya, personas 
extranjeras y en medio de 
todo eso estamos nosotros 
intentando conversar a 
través del arte sonoro”. 

Además, la obra tiene 
como antecedente la Guía 

de Anfibios de la penín-
sula de Yucatán, compi-
lada por el biólogo Luis 
Fernando Díaz-Gamboa, 
quien desde 2018 ha re-
gistrado los sonidos que 
emiten estos animales en 
la región y que también 
participó en la creación de 
Ial Utsil Abalailén. 

El tercer colaborador es 
el comunicólogo Joel Espa-
das, quien se encargó de la 
parte audiovisual y de la 
postproducción. 

La pieza del artista ori-
ginario de Mérida será ex-
puesta en el Complejo Cul-
tural Los Pinos del 3 al 6 de 
agosto y posteriormente, el 
equipo buscará apoyo para 
que sea expuesta en espacios 
de la Península de Yucatán. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA



El camino hacia la milpa no 
es sólo un juego de mesa, 
es uno más de los esfuer-
zos que realiza la organi-
zación U Yich Lu’um para 
revitalizar la lengua maya 
y compartir con las niñeces 
el conocimiento del ciclo de 
la milpa y cómo el cambio 
climático ha afectado esta 
técnica agrícola ancestral.

En coordinación con 
Karla G. Hernández Agui-
lar, doctorante de la Uni-
versidad de Nottingham, en 
Reino Unido, mujeres que 
forman U Yich Lu’um crea-
ron un juego de mesa simi-
lar a Serpientes y escaleras 
para que las y los jugadores 
conozcan el ciclo de la milpa 
maya, explicado por perso-
nas adultas de la comunidad 
de Sanahcat, Yucatán.

“Recurrimos a las per-
sonas mayores que hacen 
milpa, les preguntamos en 
maya y nos nombraban 
cada proceso. Queremos 
mostrar a los hombres, que-
remos mostrar a las familias 
milperas en este juego que es 
de mucho reconocimiento a 
las personas que aún hacen 
milpa”, detalla Yamili Chan, 
mentora comunitaria de U 
Yich Lu’um, que significa El 
fruto de la tierra.

Karla obtuvo el financia-
miento para el proyecto a 
través de la Escuela de Geo-
grafía de la Universidad de 
Nottingham y, ante el mu-
tuo interés respecto al im-
pacto del cambio climático 
sobre los sistemas agrícolas 
tradicionales, nació el juego.

A través de 48 casillas, 
El camino hacia la milpa 

conjuga el conocimiento 
indígena con el científico 
para que las y los jugado-
res eviten que el calenta-
miento global afecte el ciclo 
de la milpa maya y ofrece 
la opción de jugarlo en una 
versión completamente en 
español y otra en maya.

Además de ser un juego 
de mesa, esta herramienta 
pretende contribuir a la 
educación ambiental de las 
comunidades, conectar a las 
niñeces con las prácticas de 
su territorio, revitalizar la 
lengua maya y romper con 
las estructuras de poder que 
la ciencia occidental impone 
sobre los pueblos indígenas 
a través de la difusión de 
enfoques y prácticas colo-
nialistas que pasan por alto 
el conocimiento ancestral.

“La idea es justamente 
crear conciencia sobre el 
cambio climático en territo-
rios indígenas y lo que que-
remos es que haya un mejor 
entendimiento sobre qué 
pasa con esta situación, no 
solamente a nivel ambiental 
y social sino también con los 
procesos culturales y cómo 
lo enfrentan las comunida-
des. Es crear esa conciencia 
sobre las consecuencias que 
el cambio climático puede 
tener en la identidad de la 
gobernanza de los pueblos 

indígenas, en este caso, de 
los pueblos mayas y su re-
lación con la agricultura”, 
explica Karla G. Hernández.

Durante el recorrido 
por las casillas, los partici-
pantes también apreciarán 
fotografías de situaciones 
reales en la comunidad de 
Sanahcat para reforzar la 
conexión con el tema.

Yamili Chan destaca que 
El camino hacia la milpa no es 
un simple juego porque fue 
creado con toda la intención 
de destacar el conocimiento 
biocultural de las comunida-

des mayas y también reco-
noció la labor de Karla al ser 
respetuosa de los procesos 
locales y realizar la difusión 
de estas prácticas sin caer en 
la irrupción.

Y es que, desde Reino 
Unido, Karla ha trabajado 
con las comunidades mayas 
para contribuir a la revita-
lización de la lengua y de 
las prácticas indígenas. Por 
ejemplo, co creó el calenda-
rio de la milpa maya para 
plasmar en papel el conoci-
miento que ha sido heredado 
generación tras generación.

Ahora, con este proyecto 
lúdico Karla promueve la 
coproducción de conoci-
miento con perspectiva de 
justicia ambiental y apuesta 
a la deconstrucción de prác-
ticas académicas.

“Hacemos un llamado a 
que las estrategias de adap-
tación y políticas públicas 
tomen en cuenta las visio-
nes culturales que tienen 
los indígenas, sus valores 
comunitarios, sus tradicio-

nes, incluso su propia per-
cepción de lo que conside-
ran un riesgo. Que poda-
mos tener formas de que las 
comunidades y el público 
en general cambie la pers-
pectiva de lo que es el cono-
cimiento indígena, que no 
se les haga creer a los agri-
cultores que para progresar 
se deben seguir los conoci-
mientos occidentales y las 
técnicas modernas cuando 
ellos tienen sus prácticas 
efectivas y exitosas”.

El camino hacia la milpa 
se encuentra en su fase de 
impresión y será distribuido 
en la comunidad de Sanah-
cat, que es donde se originó, 
pero Karla y el equipo de 
U Yich Lu’um trabajan para 
que pueda llegar a otras co-
munidades o se encuentre 
disponible en un formato 
descargable para disfrute del 
público en general. Es un 
juego destinado a los niños y 
niñas, pero cuenta con todos 
los elementos para atraer a 
las personas adultas.

El camino hacia la milpa, juego de mesa
para valorizar lengua y agricultura maya
Con un tablero estilo Serpientes y escaleras las niñeces aprenderá sobre técnicas 

ancestrales // Se encuentra en su fase de impresión y será distribuido en Sanahcat

ASTRID SÁNCHEZ
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▲ Es un juego destinado a los niños y niñas, pero cuenta con todos los elementos para atraer a las personas adultas; los partici-
pantes apreciarán imágenes de situaciones reales en la comunidad de Sanahcat. Foto Karla G. Hernández Aguilar / U Yich Lu’um

“Queremos 

mostrar a las 

familias milperas 

en este juego 

que es de mucho 

reconocimiento”
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Los actuales campeones de la 
Copa del Sureste de Pok Ta 
Pok, Juego de Pelota ances-
tral, podrían perder la opor-
tunidad de acudir a la Quinta 
Copa Mundial de este deporte 
debido a la falta de recursos 
por lo que solicitan apoyo a la 
ciudadanía para poder obte-
ner sus pasaportes.

Se trata de 16 jugadores 
de la rama varonil y ocho 
jugadoras del equipo feme-
nil, quienes ganaron su pase 
directo a la Copa Mundial 
que se llevará a cabo del 7 
al 10 de diciembre en Belice.

Andrés Chi Cob, entrena-
dor del equipo Juego de Pe-
lota Maya San Pedro Chimay, 
comentó en entrevista con La 

Jornada Maya que esta copa 
será un evento histórico que 
reúne a jugadores y jugadoras 
de Belice, Guatemala, Hon-
duras, Panamá, El Salvador, 
México y Los Ángeles, Esta-
dos Unidos y que cobra rele-
vancia porque se estrenará la 
primera cancha moderna de 
este deporte ancestral.

“Es algo que hemos pe-
dido y luchado porque nos 
ayuda a la revitalización de 
este deporte ancestral. En 
México no hay este tipo de 
canchas, nosotros entrena-
mos desde hace ocho años en 
una cancha de futbol adap-
tada”, comentó Andrés Chi.

El entrenador asegura 
que no reciben ningún tipo 
de apoyo gubernamental y 
al momento no cuentan con 
patrocinadores que faciliten el 
viaje a Belice y, de hecho, per-
dieron la oportunidad de ir al 
Encuentro Nacional de Depor-
tes Autóctonos en Michoacán 
debido a la falta de recursos.

Los equipos reciben dona-
ciones para el gasto de pasa-
portes y uniformes a través 
de la cuenta 4217 4700 7149 
5275 de SPIN OXXO o pue-
den contactar al 9997438738.

Equipo de Juego de Pelota Pok Ta Pok 
pide apoyo para ir a la Copa Mundial
“Es algo que hemos pedido y luchado porque nos ayuda a la revitalización de este 

deporte ancestral”, subrayó Andrés Chi, entrenador del actual equipo campeón

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

TORNEO SE REALIZARÁ EN BELICE EL PRÓXIMO DICIEMBRE



El gobernador Mauricio Vila 
Dosal visitó Tizimín para en-
tregar apoyos dirigidos a im-
pulsar el campo y la ganade-
ría que permitan tener con-
diciones de vida más digna.

En gira de trabajo por esta 
demarcación, el gobernador 
encabezó la distribución de 
insumos y herramientas del 
programa Peso a Peso, paque-
tes de maíz de Seguridad Ali-

mentaria, respaldo de Mejo-

ramiento Genético, acciones 
de Vivienda Social, tractores 
a unidades productivas y 
equipamiento para el espacio 
cultural local.

Entregó la remodelada 
Unidad Básica de Rehabilita-
ción (UBR), que cuenta con 
un Cuarto de Estimulación 
Multisensorial, para que pa-
cientes con autismo, discapa-
cidad visual o auditiva pue-
dan mejorar sus habilidades, 
a través de herramientas de 
innovación tecnológica, y de-
veló la placa conmemorativa 
del Centro de Desarrollo Co-
munitario Benito Rosel Isaac.

Respecto de Peso a Peso, 
Vila Dosal indicó que “mien-
tras sea gobernador, todos 
los productos llegarán a las 
personas que de verdad los 
requieren, se darán a tiempo 
y tienen que estar más bara-
tos en el listado del esquema 
que en cualquier otra tienda”. 

Recordó que se ejecutarán 
los proyectos de construc-
ción de la sala de espera del 
Hospital y remodelación del 
Centro Histórico para que se 
convierta en uno de los más 
bonitos de toda la entidad.

Mencionó que, la semana 
pasada, el Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social (Coneval) 
reportó que el ingreso en el 
territorio aumentó 17 por 
ciento, pero la percepción del 
10 por ciento de la población 
que menos gana incrementó 
44 por ciento, todo compa-
rado con 2020.

El gobernador encabezó 
la distribución de apoyos 
del programa Peso a Peso, 
que corresponden a insu-
mos y productos por más 
de 20.8 millones de pesos, 
en favor de 1,712 produc-
tores; este plan, en todo el 
territorio, favorece a 16 mil 
970 productores con 385 
mil 500 artículos, a través 
de 162.5 millones de pesos.

También se otorgó res-
paldo de la estrategia de Me-
joramiento Genético que, 
en el presente año, con una 
inversión conjunta de 22.9 
millones de pesos, favorece 
a 534 ciudadanos dedicados 
a labores pecuarias y ha su-
mado, desde 2018, más de 3 
mil 100 beneficiarios.  

Sobre Vivienda Social, el 
gobernador dio 300 certifi-
cados de cuartos habitación, 
baños y cocinas ecológicas 
y repartió 22 tractores a las 
unidades productivas locales.

Otra de las acciones que 
Vila Dosal realizó en esta 
gira fue proporcionar un 
kit especial para equipar 
el espacio cultural de esta 
demarcación, con teclado, 
bocina y 2 micrófonos, a 
fin de que pueda continuar 
sus operaciones, además de 
ofrecer más cursos y talle-
res a la ciudadanía.

Momentos antes, entregó 
los trabajos de remodelación 
y el Cuarto de Estimulación 
Multisensorial de la Unidad 
Básica de Rehabilitación 
(UBR) de Tizimín, una de las 
mejor equipadas en el inte-
rior del estado, especializada 
en la atención infantil.

Finalmente, recorrió las 
áreas de la UBR, como el 
consultorio de valoraciones, 
electroterapia, gimnasios 
adulto e infantil, terapia de 
lenguaje y el referido Cuarto. 
Con el alcalde, el gobernador 
develó la placa del Centro 
de Desarrollo Comunitario 
Benito Rosel Isaac, donde se 
brinda talleres de barbería 
estética, urdido de hamaca, 
repostería, serigrafía, técnica 
en papel y manualidades.

Vila Dosal entrega apoyos dirigidos 
al campo y la ganadería en Tizimín

DE LA REDACCIÓN

TIZIMÍN

El gobernador encabezó la distribución de insumos y herramientas de programas 

como Peso a Peso, Seguridad Alimentaria, Mejoramiento Genético y Vivienda Social

▲ El mandatario dio 300 certificados de cuartos habitación, baños y cocinas ecológicas para com-
batir la desigualdad social, el hacinamiento y el fecalismo al aire libre. Foto gobierno de Yucatán
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En la actual administración 
municipal trabajamos para 
que las familias cuenten con 
servicios médicos de calidad, 
cuidando su salud a través de 
programas enfocados en la 
prevención de las enfermeda-
des e implementando estrate-
gias que procuren su bienes-
tar físico, emocional y mental, 
afirmó el alcalde de Mérida, 
Renán Barrera Concha.

El presidente munici-
pal informó que, aunque 
la salud es un tema que les 
compete principalmente a 
los gobiernos federal y es-
tatal, las administraciones 
municipales contribuyen 
con programas y acciones 
enfocados a la promoción 
del autocuidado de la po-
blación y elevando la cali-
dad de vida con acciones 
que permitan un desarro-
llo sano de las familias.

Explicó que el munici-
pio trabaja en el cuidado de 
la salud con la creación de 
espacios públicos que per-
mitan a la población ejerci-
tarse, tener prácticas depor-
tivas y hábitos saludables, 
por ello, se rehabilitaron 
parques, fomento la movili-
dad sustentable y se crearon 
programas como En Bici que 
promueven el ejercicio y el 
cuidado del medio ambiente.

Asimismo, acotó que se 
desarrollan acciones para 
prevenir las enfermedades 
no sólo con programas que 
miden indicadores relacio-
nados con la masa corporal, 
azúcar, entre otros, sino tam-
bién dotando de servicios bá-
sicos como agua y energía 
eléctrica a las familias que vi-
ven en las zonas vulnerables.

Manifestó que, a través de 
la dirección de Salud y Bien-
estar Social, el ayuntamiento 
aborda el tema de la salud 
con énfasis, por lo que en el 
último año más de 250 mil 

personas recibieron atención 
en los Módulos de Médicos, 
Feria de la salud y el pro-
grama Médico a Domicilio.

“El tema de la salud re-
quiere de orientar esfuerzos 
y focalizar estrategias puntua-
les y precisas que permitan 
elevar la calidad de vida de 
las y los meridanos, por eso 
sumamos voluntades con las 
instancias de todos los órde-
nes de gobierno, la sociedad 
civil organizada y la academia 
para promover, coordinar y 
encabezar acciones que res-
pondan a las demandas de la 
ciudadanía”, sostuvo.

Para alcanzar esta cifra, 
abundó, se reforzó el pro-
grama de Brigadas de la 
Salud mediante una inver-
sión de 7 millones 529 mil 
835 pesos para la imple-

mentación de acciones in-
novadoras que permitieron 
acercar la Feria de la Salud 
a más de 59 mil personas 
en situación vulnerable en 
colonias y comisarías.

Barrera Concha señaló 
que, sumado a lo anterior, 
en el último año también 
se atendió a más de 172 mil 
personas entre mujeres, 
hombres, niñas y niños que 
acudieron a los módulos mé-
dicos fijos que funcionan en 
diversos puntos de la ciudad.

“Del total de personas 
atendidas, 30 mil fueron 
por consultas médicas, 24 
mil 517 consultas denta-
les, 13 mil 355 sesiones de 
rehabilitación, 104 mil 93 
acciones de enfermería y 
163 por estudios de masto-
grafía”, detalló.

Asimismo, agregó que 
tras la pandemia de Covid-19, 
la demanda de atención a 
la salud mental creció, por 
esa razón, en julio de 2022 el 
ayuntamiento abrió el Cen-
tro Municipal de Apoyo a la 
Salud Mental que a la fecha 
ya atendió a más de 9 mil 
personas y realizaron 221 
acciones de canalización de 
pacientes que requirieron de 
atención especializada.

“El Centro Municipal de 
Apoyo a la Salud Mental es 
una importante obra fruto 
del trabajo coordinado con 
las dependencias de salud 
estatales y federales, aso-
ciaciones civiles, colegios y 
universidades con carreras 
afines, todos representados 
en el Consejo Municipal de 
Salud”, comentó.

Además, continuó, tam-
bién se trabaja en la pre-
vención de la salud emocio-
nal en escuelas, empresas y 
asociaciones civiles con la 
finalidad capacitar al per-
sonal docente y padres de 
familia sobre cómo detectar 
oportunamente situaciones 
de riesgo en los jóvenes.

Mencionó que con el pro-
grama Médico a Domicilio, en 
este segundo año de la admi-
nistración, se otorgaron 24 
mil 76 servicios en colabora-
ción con las instancias fede-
rales y estatales de salud.

Asimismo, de septiem-
bre de 2022 a febrero de 
2023, el ayuntamiento par-
ticipó en 16 jornadas de 
vacunación contra el Co-
vid-19, donde se invirtie-
ron un millón 912 mil 822.1.

Promueven en Mérida cuidado de la 
salud y prevención de enfermedades
Las administraciones municipales contribuyen con programas y acciones enfocados 

a promover el autocuidado de la población, destacó el alcalde Renán Barrera Concha

SUMAN VOLUNTADES EN BUSCA DEL BIENESTAR CIUDADANO

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El presidente municipal de la capital yucateca hizo énfasis en que “el tema de la salud requiere de orientar es-
fuerzos y focalizar estrategias puntuales y precisas que permitan elevar la calidad de vida de las y los meridanos,
por eso sumamos voluntades con las instancias de todos los órdenes de gobierno”. Foto ayuntamiento de Mérida



Como parte de los trabajos 
para las acciones de cons-
trucción de la paz y tran-
quilidad para el estado, la 
gobernadora Mara Lezama 
se reunió con el almirante 

José Rafael Ojeda Durán, 
secretario de Marina, para 
gestionar acciones que per-
mitan detonar el potencial 
económico del sur y generar 
la prosperidad compartida 
que necesitan las personas.

Durante la fructífera 
reunión se analizaron pro-
yectos de inversión para el 

sur del estado, y se revisó 
la operatividad, manejo y 
operación de los puertos de 
Quintana Roo. Además, la 
logística para aprovechar al 
máximo y potenciar su uso.

Con la gobernadora 
Mara Lezama estuvo el se-
cretario de Finanzas y Pla-
neación Eugenio Segura, 

en tanto que el secretario 
estuvo acompañado por 
la coordinadora general 
de Puertos y Marina Mer-
cante, Cap. Alt. Ana Laura 
López Bautista; la directora 
general de Puertos, María 
Marisa Abarca, y la direc-
tora general de ICA, Gua-
dalupe Phillips.

Por primera vez el gobierno 
de Quintana Roo, a través del 
Instituto de Biodiversidad y 
Áreas Naturales Protegidas 
de Quintana Roo (Ibanqroo), 
participó en el proyecto co-
laborativo multisectorial que 
evalúa cuantitativamente la 
salud del arrecife de Mah-
ahual y el Parque Nacional 
Arrecifes de Xcalak, lo que 
permitirá coadyuvar en la 
conservación de este ecosis-
tema.

El director general del 
Ibanqroo, Javier Alberto 
Carballar Osorio, explicó que 
mediante la Iniciativa Arre-
cifes Saludables para Gente 
Saludable (HRI) se llevó a 
cabo el monitoreo bianual 
del 29 de junio al 4 de julio 
del presente año, utilizando 
la metodología de evaluación 
arrecifal AGRRA, en 11 sitios 

en Mahahual y en el Parque 
Nacional Arrecifes de Xcalak.

Se trata de un proyecto co-
laborativo multisectorial que 
evalúa cuantitativamente la 
salud del arrecife, elaborando 
recomendaciones de manejo 
basadas en datos científicos, 
que permitan fortalecer la 
conservación de los ecosiste-
mas y su biodiversidad.

Durante esta actividad se 
registró información relacio-
nada a la abundancia de pe-

ces arrecifales, invertebrados 
clave, cobertura de bentos y 
sobre la condición coralina. 
Este ejercicio forma parte de 
una red de monitoreos que se 
desarrollan en toda la costa 
del estado, así como en dife-
rentes localidades de Belice, 
Guatemala y Honduras, paí-
ses por los cuales se extiende 
también el Sistema Arrecifal 
Mesoamericano (SAM). 

Estos resultados estarán 
incluidos en el  Reporte del 

Arrecife Mesoamericano 
- Evaluación de la Salud del
Ecosistema 2024. La buena
salud del SAM es fundamen-
tal, ya que proporciona bienes 
y servicios ecosistémicos a un 
aproximado de dos millones
de personas, en dichos países.

Participaron la agrupa-
ción Coral Reef Alliance, el 
Centro Ecológico de Akumal, 
la Asociación Civil Takata, el 
Instituto Tecnológico de Che-
tumal y voluntarios.

El presidente municipal 
de Tulum, Diego Castañón 
Trejo, dio inicio a las obras 
de electrificación y alum-
brado público en Cobá. 

Previamente, en Cobá 
Sur, se formalizó la cons-
trucción de un nuevo es-
pacio público en esa comu-
nidad tulumnense. La obra 
en cuestión es un parque de 
más de mil 600 metros cua-
drados, con una inversión 
de 2 millones 997 mil pesos. 
Se espera que beneficie a 
más de mil 700 personas.

El alcalde resaltó la im-
portancia de brindar a la 
ciudadanía espacios públi-
cos dignos, ya que son fun-
damentales para la transfor-
mación y el desarrollo de 
una comunidad.

La construcción de este 
parque no sólo embellecerá 
la comunidad, sino que tam-
bién fomentará un sentido 
de pertenencia y cuidado 
del entorno entre sus habi-
tantes. Además, se espera 
que contribuya a mejorar la 
calidad de vida de las fami-
lias locales, proporcionando 
un espacio seguro y recrea-
tivo para todas las edades.

Según informó el direc-
tor de Seguimiento de Obras 
Públicas, Santos Hipólito Tuz 
Chi, en la electrificación y 
alumbrado público se inver-
tirá un millón 996 mil 848 
pesos en beneficio de 432 
habitantes gracias a la am-
pliación de la red eléctrica 
en 300 metros lineales con 
cinco transformadores y lu-
minarias urbanas tipo led. 

Mientras que el presi-
dente municipal reiteró su 
compromiso de trabajar 
junto a la ciudadanía para 
el desarrollo de todo el mu-
nicipio de Tulum, siempre 
priorizando las necesidades 
de los ciudadanos.

“Vamos a seguir gene-
rando proyectos que bene-
ficien a Cobá”, reiteró Cas-
tañón Trejo, quien recorrió 
las calles de esta localidad 
en el marco del programa 
Presidente cerca de ti.

Arrancan obras 
para dotar de 
espacios dignos a 
Cobá: Castañón

DE LA REDACCIÓN

TULUM

Monitorea Ibanqroo arrecifes 
de Mahahual y parque Xcalak

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Mara y Semar supervisan operación de puertos

DE LA REDACCIÓN

TULUM

ES LA PRIMERA VEZ QUE EL GOBIERNO PARTICIPA EN PROYECTO

Dicho estudio evalúa cuantitativamente la salud del ecosistema y 

elabora recomendaciones de manejo basadas en datos científicos

▲ El ejercicio forma parte de una red de monitoreos que se desarrollan en toda la costa del estado,
así como en diferentes localidades de Belice, Guatemala y Honduras. Foto Gobierno de Quintana Roo

La supervisión 

bianual del 29 

de junio al 4 de 

julio fue con la 

metodología 

AGRRA
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Amamantar y trabajar será posible, pero 
con apoyo de jefes y compañeros: Castro

Amamantar y trabajar es po-
sible, así lo aseguraron en el 
arranque de la Semana Mun-
dial de la Lactancia Materna, 
en la que se busca promover 
este acto natural entre las 
madres que deben trabajar, 
pero para lo cual es indispen-
sable el apoyo de los jefes y 
de los compañeros de trabajo.

“El día de hoy estamos ce-
lebrando la Semana Mundial 
de la Lactancia Materna, que 
en este caso nos toca facilitar 
la lactancia materna a la par 
de trabajar, que no se tenga 
que escoger entre el trabajo 
y la lactancia materna”, ex-
plicó Martha Castro, coor-
dinadora de nutrición en la 
clínica del hospital Galenia, 
y responsable del programa 
de lactancia materna.

Durante la inauguración 
del evento se habló de los 
derechos de las madres tra-
bajadoras, por lo que asistie-
ron colaboradoras embara-
zadas, así como las mamás 
del club de lactancia, que son 
tanto mujeres que tuvieron a 
sus pequeños en el hospital, 
como cualquier mamá que 
aún sin ser paciente quiera 

aprender más sobre lactan-
cia. Recordó que este club 
ofrece pláticas una vez al 
mes, con el apoyo de exper-
tos en nutrición, ginecología, 
pediatría y por supuesto de 
lactancia, pero lo más impor-
tante es el apoyo entre ma-
más, que pueden compartir 
sus experiencias y crear una 
red o como suelen llamarla, 
una tribu.

Por su parte, Verónica 
Flores, educadora perina-

tal y asesora de lactancia, 
compartió que reciente-
mente hubo una reforma a 
la Ley Federal del Trabajo, 
en donde se establece la 
ampliación del periodo de 
lactancia de seis meses a dos 
años, con base en lo que esta-
blece la Organización Mun-
dial de la Salud, y es que se 
recomienda como mínimo 
dar leche materna durante 
los primeros dos años de 
vida del infante.

Sin embargo, reconoció 
que falta mucho por trabajar 
en todas las empresas, pues 
si bien cada vez más hoteles 
de Quintana Roo han inte-
grado un lactario para sus 
trabajadoras lactantes, el reto 
es muy grande y muestra de 
ello es que solamente el Hos-
pital General contaba con un 
lactario, aunque en este ini-
cio de la semana de lactancia 
2023, se inauguró también 
el primer lactario del Seguro 

Social en la Unidad de Medi-
cina Familiar número 14.

Pero más allá de que las 
empresas otorguen esa hora 
a las mamás para que pue-
dan extraerse leche y un lac-
tario o espacio idóneo para 
hacerlo, se requiere también 
de mucha empatía por parte 
de los compañeros de tra-
bajo, para que la lactancia 
sea vista como lo que es: la 
forma natural de alimentar 
a un bebé y que además es la 
más nutritiva e ideal para su 
sano desarrollo.

“Deberíamos de tener en 
todos los hospitales un lac-
tario, porque es donde más 
bebés hay, y no sólo eso, fal-
tan más bancos de leche, el 
Hospital General ya tiene, 
con el banco de leche hu-
mana en Playa del Carmen, 
que es el único que pertenece 
a toda la Península… Para 
seguir impulsando que las 
mujeres en su centro laboral 
pidan un lactario porque pe-
nosamente durante mucho 
tiempo las que hemos ama-
mantado nos hemos visto en 
la necesidad de extraernos 
leche en el baño, y ¿quién de 
nosotros come en el baño?, 
entonces ¿por qué tengo que 
sacarme leche en el baño?”, 
cuestionó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Verónica Flores, educadora perinatal y asesora de lactancia, compartió que recientemente hubo
una reforma a la Ley Federal del Trabajo, en la que se establece la ampliación del periodo de lactancia 
de seis meses a dos años, con base en lo que establece la OMS. Foto Juan Manuel Valdivia

Arranque de Semana de la Lactancia Materna en Cancún para promover este acto

Invitan a mamás al Lacta Fest y Tetatlón, en Playa del Carmen

En el marco de la Semana 
Mundial de la Lactancia 
Materna, Playa del Carmen 
tendrá una vez más su Lacta 
Fest y el Tetatlón, esto con 
el objetivo de promover la 
lactancia materna exclusiva 
durante los primeros 6 me-
ses de vida y hasta después 
de los dos años, como un 
acto natural.

Y es que desafortunada-
mente la lactancia materna 
se ha convertido en algo mal 
visto y el consumir leche de 
otros animales se ha norma-

lizado, provocando cada vez 
más casos de intolerancia a 
la lactosa.

“Somos la única especie 
que juzga a la naturaleza… 
Somos la única especie to-
mando leche de otros ani-
males y que además nos 
hace daño a la mayor parte 
de las personas, somos into-
lerantes a la lactosa y es que 
no es a la lactosa en sí, pero 
no somos becerros, no so-
mos cabras, entonces es bien 
importante normalizar el 
consumo de leche humana”, 
enfatizó Elizabeth Bautista, 
líder de Tribu Ubuntu.

Por ello, en la celebración 
de esta semana, que será el 

sábado 5 de agosto en el par-
que La Ceiba, a partir de las 
2:30 de la tarde, se abrirá el 
registro para las madres lac-
tantes y para los niños que 
quieran correr. La entrada 
al evento es gratuita, pero 
la carrera tiene un costo de 
100 pesos y parte de la re-
caudación es a beneficio del 
mismo parque.

La meta este año es pro-
mover la lactancia entre 
las mamás trabajadoras, 
que laborar no sea un fac-
tor para dejar la lactancia 
y que los empleos propor-
cionen las condiciones 
óptimas para que esto sea 
posible, por ello el lema 

es “Amamantar y trabajar 
¡Hagamos que sea posible!”. 

“Este año vamos a tener 
nuestra clásica fotografía de 
todas las mamás, estamos 
convocando a todas las ma-
más lactantes de Playa del 
Carmen para que se tomen 
una foto de grupo, nosotros 
le llamamos el Lacta Fest, 
todas las mamás lactando al 
mismo tiempo, para norma-
lizarla y promocionarla (la 
lactancia)”, relató.

Luego de la foto grupal se 
hacen fotos por edades, es 
decir, de madres con bebés 
de 0 a seis meses, de seis a 12 
meses, mayores de 12 meses 
y mayores de 24 meses, con 

especial interés en promo-
ver la lactancia prolongada 
de niños mayores de dos 
años, porque hay muchos 
juicios para quienes lo ha-
cen, cuando es totalmente 
normal y puede dejarse 
hasta después de los siete 
años sin problema.

A la par, se realizará el 
Tetatlón, una carrera infan-
til en la que se busca que 
ellos se vayan familiari-
zando con la idea de que dar 
pecho es normal, sobre todo 
porque los juguetes suelen ir 
acompañados de un biberón 
y lo que se quiere es dejar 
fija la idea de que la lactan-
cia es normal.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Entregarán paquetes 
de útiles escolares para 
los estudiantes de BJ

A partir del 4 de septiem-
bre comenzará la entrega de 
120 mil paquetes de útiles 
escolares para menores de 
educación especial, kinder, 
primaria y secundaria, que 
sumarán a la lista de útiles 
que tiene cada familia en el 
regreso a clases, compartió 
Berenice Sosa, titular de la 
Secretaría de Desarrollo So-
cial y económico en el Ayun-
tamiento Benito Juárez.

“En todas las escuelas 
públicas vamos a entregar 
más 120 mil útiles escolares, 
obviamente la presidente 
municipal va a encabezar 
toda esta entrega, está súper 
al pendiente todos los días 
de cómo vamos y cómo se 
va a hacer la logística, coor-
dinados con la Secretaría 
de Educación que es lo más 
importante, del trabajo en 

equipo que nos han pedido 
realizar y hay que hacerlo 
todos los días”, especificó la 
funcionaria.

En este trabajo, acotó, 
también están coordinán-
dose con todos los regido-
res, que tendrán una misión 
muy importante para llegar 
a todos los estudiantes. La 
entrega será en acompaña-
miento con la Secretaría de 
Educación del gobierno del 
estado. Ellos tienen sus sec-
tores, los sectores lo bajan a 
los maestros y los maestros 
a los papás, que son los que 
tienen el contacto directo 
y como ayuntamiento se 
estará difundiendo esta en-
trega de útiles a las escuelas 
de gobierno.

“A los que tenemos hi-
jos sabemos cuánto repre-
senta los útiles escolares, en 
monto ahorita no sé decir-
les cuánto será, pero sí les 
puedo decir que una mo-
chila, libretas, unas tijeras, 

lo básico, y va a sumar a 
esa lista tan grande que se 
tiene de útiles escolares y 
cuando tenemos dos o tres 
hijos, pues se multiplica por 
tres y hoy no hay dinero que 
alcance”, apuntó.

Se prevé que el nivel es-
colar al que se destinen más 
paquetes será al de primaria, 
en donde habría más de 70 
mil estudiantes registrados, 
mientras que en educación 
especial serían unos 2 mil, 
que es el área en el que me-
nos se requieren.

Este programa de en-
trega de paquetes de útiles 
escolares forma parte de 
las acciones obligadas que 
se deben hacer por parte 
del ayuntamiento año con 
año, sin embargo, a causa 
de la pandemia de Covid-19 
se había suspendido, pero 
ahora que todo ha vuelto 
a la normalidad se ha re-
tomado en beneficio de las 
familias cancunenses.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 “A los que tenemos hijos sabemos cuánto representa los útiles escolares”, puntualizó
Berenice Sosa, titular de la Secretaría de Desarrollo Social y Económico. Foto Raúl Angulo

La repartición será para menores de educación 

especial, kinder, primaria y secundaria

Anuncian festejo de 
La Guelaguetza este 
mes en Cancún

El 4, 5 y 6 de agosto se 
celebrará La Guelaguetza 
en Cancún, en la avenida 
Yaxchilán y el parque de 
Las Palapas, organizado en 
conjunto entre Desarrollo 
Económico, Distrito Can-
cún, Instituto de Cultura y 
restauranteros de la zona.

“Este es un evento que 
precisamente nos une de 
distintas formas, de en-
trada, nos une en la parti-
cipación del gobierno mu-
nicipal con las asociaciones 
como es el caso de Oaxa-
queños Unidos, con los em-
presarios (de la Yaxchilán)... 
Nos une en ese sentido, 
compartimos una serie de 
valores de los cancunenses 
y que tienen que ver con 
hacer eventos culturales, 
familiares, que promuevan 
nuestra ciudad”, resaltó 
Carlos del Castillo, director 
de Distrito Cancún. 

Se trata de la segunda 
edición de este evento, 
aunque por primera vez 
se hará así de grande, con 
cierre de espacios tanto en 
Las Palapas como la Yax-
chilán, y la presencia de 
representantes de diferen-
tes zonas de Oaxaca, cada 
una con su baile represen-
tativo y todo lo que rodea 
esta importante y tradicio-
nal celebración.

En el caso de Cancún, 
puntualizaron, se cele-
bra la multiculturalidad 
y ayuda a recuperar esa 
identidad oaxaqueña de 
muchas familias que lle-
garon hace décadas y que 
hoy quieren mostrar a 
sus hijos. El Instituto de la 

Cultura y las Artes con-
tribuirá con una serie de 
presentaciones, que van 
desde ilustradores y artis-
tas locales; habrá pabellón 
de artesanos, pabellones 
gastronómicos, una feria, 
algo parecido a la celebra-
ción de aniversario, pero 
con el toque oaxaqueño. 

A partir de las 19 horas 
comenzarán a activarse 
los escenarios, sin em-
bargo, desde las 16 y hasta 
las 23 horas se realizarán 
diversas actividades, esto 
durante los tres días del 
evento. 

“Tendremos un escena-
rio en la avenida Yaxchi-
lán y el escenario principal 
en el parque de Las Pa-
lapas. Habrá danzas oaxa-
queñas en la estación del 
ADO, con estos artistas 
oaxaqueños que vienen a 
llenar de color, de música 
y de arte nuestra ciudad”, 
confió Carlos del Castillo.

Durante los tres días se 
tendrá un concierto espe-
cial de la Banda Filarmó-
nica infantil y Juvenil de 
Santa Cruz, Oaxaca, show 
de talentos, lucha libre, 
feria mexicana y los pa-
bellones ya mencionados, 
además de una calenda 
oaxaqueña con todas las 
delegaciones invitadas; 
esto será a las 18 horas, 
saliendo también del ADO.

De esta manera se busca 
incentivar el consumo en 
restaurantes y negocios 
de la zona, quienes están 
sumándose al evento para 
elevar su derrama econó-
mica, en coordinación con 
hoteleros del centro, para 
que inviten a sus turistas 
a disfrutar de esta gran 
fiesta oaxaqueña.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Las diversas 

actividades 

del evento 

comenzarán desde 

las 16 horas

La celebración 

ayuda a recuperar 

esa identidad 

oaxaqueña de 

muchas familias
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Solidarenses obtuvieron 82 medallas 
en los Juegos Nacionales Conade 2023

Las y los campeones solida-
renses de los Juegos Nacio-
nales Conade 2023, quienes 
representaron a Quintana 
Roo, fueron reconocidos por 
la presidente municipal Lili 
Campos por sus logros refle-
jados en el medallero con 82 
preseas obtenidas en las dis-
ciplinas de: patines sobre rue-
das, natación, vela, levanta-
miento de pesas, luchas aso-

ciadas, tae kwon do, natación 
artística, box, surf y breaking.

En total, los atletas quinta-
narroenses que participaron 
en la justa nacional obtuvie-
ron 254 medallas, un récord 
para el estado. De estas, 82 
fueron aportadas por el mu-
nicipio de Solidaridad. Fueron 
16 en Vela, una en Luchas 
Asociadas; Levantamiento de 
Pesas, siete; Natación, 18; Tae 
Kwon Do, tres; Patines sobre 
Ruedas, 25; Breaking, una; 
Boxeo, dos; Natación Artís-
tica, ocho; y Surf, una.

Durante la entrega de re-
conocimientos, Lili Campos 
dijo a las y los deportistas que 
“son un orgullo para el mu-
nicipio, hoy están marcando 
historia en Solidaridad, en 
Quintana Roo y en México”. 
Los felicitó porque ganaron 
82 medallas de las 254 obte-
nidas por el estado, casi du-
plicaron el número en com-
paración con el año pasado, 
cuando se obtuvieron 48, es 
decir, un 32 por ciento del 
medallero quintanarroense 
pertenecen a solidarenses.

Asimismo, la edil anunció 
la colocación de la primera 
piedra para la construcción 
de la Unidad Deportiva en 
Villas del Sol. “Dotaremos 
de más infraestructura para 
impulsar el deporte, será una 
unidad deportiva ecológica, 
con diversidad de disciplinas 
deportivas, una combinación 
entre modernidad y cuidado 
del medio ambiente, no se to-
cará el cenote, ni los árboles”.

Durante su intervención 
Erick Arcila Arjona, presi-
dente de la Comisión para 

la Juventud y el Deporte de 
Quintana Roo (Cojudeq), reco-
noció los logros obtenidos por 
deportistas solidarenses, así 
como el apoyo otorgado del 
gobierno municipal. “Ustedes 
son un orgullo para Quintana 
Roo, sólo ustedes saben todo 
lo que vivieron para que hoy 
estén presumiendo los dife-
rentes metales obtenidos”, dijo.

El director del Instituto del 
Deporte Municipal, Amador 
Gutiérrez, dijo que su esfuerzo 
está reflejado, junto con los 
entrenadores y familia.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Concluyó la temporada de 
incendios forestales 2023 
en Q. Roo con 42 siniestros

Con el reconocimiento a 
cada una de las y los ciuda-
danos que participaron com-
batiendo durante la tempo-
rada de incendios forestales 
2023, se dio por concluida 
la temporada el 31 de julio, 
informó la secretaria de 
Ecología y Medio Ambiente, 
Huguette Hernández Gó-
mez quien participó en la 
ceremonia de clausura.

Explicó que durante el año 
se registraron 42 incendios 
que afectaron más de 5 mil 
hectáreas, un número menor 
en comparación con el año 
pasado, donde se presenta-
ron 44 siniestros con más de 
8 mil hectáreas afectadas.

La ceremonia del cierre 
de la Temporada de Incen-
dios Forestales 2023 se llevó 
a cabo en las instalaciones de 
la Comisión Nacional Fores-
tal (Conafor) en Chetumal. 
Hernández Gómez dijo que 
en este periodo y en coor-
dinación con Conafor y los 
municipios se contó con 25 
brigadas de combatientes, 
en las cuales participaron 
19 mujeres, demostrando su 
capacitación, valor, fuerza, 
voluntad y entrega.

“Hoy les entregamos es-
tos reconocimientos como 

muestra de agradecimiento 
y para reconocer el desem-
peño de las y los combatien-
tes, guerreros del fuego que 
con valentía y disponibili-
dad protegen nuestros re-
cursos naturales, héroes sin 
capa, muchas gracias por esa 
labor riesgosa pero también 
valiosa, en el cuidado y pro-
tección de nuestras selvas” 
dijo la titular de la Secre-
taría de Ecología y Medio 
Ambiente (Sema).

Asimismo, agradeció el 
apoyo de los combatientes 
de la Secretaría de la De-
fensa Nacional, Secretaría 
de Marina, Guardia Nacio-
nal y a la Coordinación Esta-
tal de Protección Civil.

Marlene Montiel Váz-
quez, brigadista de incen-
dios en el ejido Caobas, mu-
nicipio de Othón P. Blanco, 
reconoce el beneficio para 
su familia y la oportunidad 
de demostrar que pueden 
hacer cualquier tarea. 

“Tengo que salir de casa 
a hacer brechas, limpieza 
y mantenimiento de las 
mismas, es una gran opor-
tunidad para nosotras las 
mujeres, porque hacemos 
nuestro trabajo como ma-
dres de familia, pero tam-
bién podemos apoyar a la 
economía familiar y estoy 
muy agradecida con este 
trabajo”, señaló.

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL
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Campeche nunca más estará de rodillas, 
destaca Layda Sansores en su informe 

Durante el segundo informe 
de gobierno, la gobernadora 
Layda Sansores San Román 
destacó las labores, logros, 
metas y el panorama del cam-
bio que busca para la enti-
dad y por eso recalcó que tras 
años de un régimen operando 
para unos cuantos, hoy son 
los campechanos quienes se 
benefician del trabajo de un 
gabinete estatal y ampliado 
que tiene la obligación de 
darle al pueblo lo del pueblo 
y la entidad nunca más estará 
de rodillas.

El formato fue similar al 
del año pasado, los invitados 
especiales fueron ciudada-
nos que llenaron los asientos 
del Centro de Convenciones 
Campeche XXI, y hubo invi-
tados como la gobernadora  
de Quintana Roo, Mara Le-
zama Espinosa.

Uno a uno, y apoyados por 
videos e infografías, los titu-
lares de las secretarías que 
conforman al gabinete estatal 
pasaron a dar las impresiones 
de sus labores. La más desta-
cada fue la titular de Obras 
Públicas del estado, Isabel 
Espinoza, quien mencionó 
que aunque no hay obras fa-
raónicas y de maquetas como 

en el gobierno de Alejandro 
Moreno Cárdenas, están ha-
ciendo calles y carreteras que 
benefician a miles.

Las obras más destacadas 
son la remodelación del esta-
dio de Béisbol Nelson Barrera 
Romellón, así como la cons-
trucción del Bachillerato Téc-
nico en Béisbol, donde ya hay 
más de 20 jóvenes viviendo 
y tomando clases sobre este 
deporte. También la Casa del 
Niño Migrante, como uno 
de los objetivos de la gober-
nadora al ser Campeche un 
paso natural de migrantes 

centroamericanos que bus-
can llegar a Estados Unidos.

En cuestión de Desarrollo 
Económico, han atendido la 
demanda de los puertos de 
Carmen y Seybaplaya como 
futuros detonantes de des-
embarques y exportaciones 
a otros países, pues por años 
Campeche como entidad no 
ha crecido al mismo ritmo 
de Yucatán y Quintana Roo, 
aún y cuando la entidad es el 
paso natural para el flujo co-
mercial de esas dos entidades 
de la Península, subrayó la 
funcionaria estatal.

La meta son los dragados 
de ambos puertos, que permi-
tirán la llegada de embarca-
ciones de dimensiones mayo-
res, que serán resguardadas 
en mar campechano y eso 
trae beneficios económicos a 
la entidad, e incluso a Ayun-
tamientos en específico por 
formar parte histórica de los 
primeros municipios admi-
nistrativos de Campeche. 

También resaltó el interés 
de darle un auge turístico al 
estado, pues con el título de 
Pueblo Mágico a Candelaria 
logrado este año, y el paso del 

Tren Maya por dicho munici-
pio, dará mayor amplitud de 
llegada de visitantes a Cam-
peche en general.

En el caso de la secretaria 
de Bienestar, Elisa María Her-
nández, destacó que su mayor 
satisfacción es la instalación 
del sistema estatal de desarro-
llo social que compromete a 
gobierno estatal, federal y los 
municipales para crear nue-
vas y mejores políticas públi-
cas para los campechanos en 
situación vulnerable.

En general, el informe se 
dio de manera tranquila, no 
hubo contratiempos, no hubo 
manifestación alguna, y esa 
tranquilidad sirvió para que 
la gobernadora le propusiera 
matrimonio públicamente al 
considerado su “amor de toda 
la vida”, al embajador de Mé-
xico en Guatemala, Romeo 
Ruiz Armenta, quien respon-
dió asintiendo la cabeza.

El broche de oro de San-
sores, fue el tema de Alejan-
dro Moreno, pues para darle 
cause legal a todo lo exhibido 
en los Martes del Jaguar, solici-
tará a la Fiscalía General de la 
República (FGR), la extinción 
de dominio de los 29 predios 
identificados como parte de 
la Casa Blanca de Alito, pues 
aseguró existen sospechas 
que 22 están vinculadas con 
el presidente nacional del PRI.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El informe se dio sin manifestación alguna, y esa tranquilidad sirvió para que la gobernadora le propusiera 
matrimonio públicamente al embajador de México en Guatemala, Romeo Ruiz. Foto captura de pantalla

Gobernadora solicitará la extinción de dominio de 29 predios vinculados con Alito

Fiscalía del estado detiene a dos ex funcionarios de Obras 
Públicas por posible corrupción en Ciudad Administrativa

Por solicitud de la Fiscalía 
Especializada en Combate 
a la Corrupción de Campe-
che (FECCCAM), la Fiscalía 
General del etado (Fgecam) 
cumplió dos órdenes de 
aprehensión contra el sub-
secretario de Obras Públi-
cas estatal Humberto N, y 
contra el residente de Obra 
del Estado, José N, por pe-

culado y desvío de al me-
nos 36 millones de pesos en 
torno a la construcción de 
la obra denominada Ciu-
dad Administrativa. 

Hay una tercera orden 
de aprehensión contra el ex 
titular de la Secretaría de 
Desarrollo Territorial, Ur-
bano y Obras Públicas (Se-
detuop), Edilberto N.

Por peculado y uso in-
debido de atribuciones y 
facultades detuvieron al 
ex subsecretario de Obras 

Públicas, Humberto N, del 
gobierno estatal de Carlos 
Miguel Aysa González (su-
plente) y Alejandro Mo-
reno Cárdenas (ex gober-
nador electo y actual presi-
dente nacional del Partido 
Revolucionario Institucio-
nal), como parte de las in-
vestigaciones que realiza el 
personal de la Fiscalía Es-
pecializada en el Combate 
a la Corrupción de Campe-
che ante supuestos actos 
de corrupción en la obra  

pública de Ciudad Admi-
nistrativa.

Más tarde, fue detenido 
el segundo imputado por 
la Fiscalía Anticorrupción, 
J.L.L.C. o José N, funcio-
nario de Obras Públicas 
en el sexenio de Moreno 
Cárdenas y Miguel Aysa 
González, en virtud de una 
orden de aprehensión y 
detención obtenida por la 
Fiscalía  Anticorrupción 
por los delitos también de 
peculado y uso indebido de 

atribuciones y facultades, 
relacionada también con la 
construcción de la obra pú-
blica denominada Ciudad 
Administrativa.

Hay una tercera orden 
de aprehensión por los mis-
mos delitos y por un monto 
superior a los 36 millones de 
pesos contra el ex secretario 
de Obras Públicas de la ad-
ministración estatal pasada, 
Edilberto N, quien presun-
tamente se encuentra en 
calidad de prófugo.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Cierra operaciones unidad Yúum K’ak’ 
Náab por fuga de aceite en Campeche

Mientras que Petróleos Mexi-
canos (Pemex) mantiene 
completo silencio en torno 
a los accidentes que se re-
gistran en sus instalaciones 
marinas en la Sonda de Cam-
peche, trabajadores de la pe-
trolera nacional denunciaron 
el cierre de las operaciones en 
la Unidad Flotante de Pro-
ducción, Almacenamiento y 
Descarga  Yúum K’ak’ Náab, 
derivado de una fuga de 
aceite en uno de sus ductos.

De acuerdo con los trabaja-
dores, el cierre de operaciones 
de esta embarcación se realizó 
el pasado domingo, cuando 
fue detectada la fuga de aceite, 
desconociéndose hasta el mo-
mento el volumen del hidro-
carburo vertido al mar.

Cierre

Los obreros revelaron que 
cerca del mediodía se perca-
taron de la presencia de aceite 
en las inmediaciones de la em-
barcación, por lo que se pro-

cedió a realizar la revisión de 
la misma, cuando detectaron 
la fuga en uno de los ductos 
de los cuales no se identificó 
su diámetro, ni la magnitud 
de este nuevo derrame en la 
Sonda de Campeche.

Información del Sistema 
de Rastreo de Eventos y Con-
diciones Inseguras Operativas 

(RECIO) de Pemex Explora-
ción y Producción (PEP), in-
dican que durante las verifi-
caciones de rutina en el tren 
de manguera, se detectó  una 
fuga en el tramo 7 y 8, además 
de un fuerte olor a sulfúrico, 
ordenando trabajos de buceo 
para la reparación momentá-
nea de las fisuras.

Se desconoce hasta el 
momento si las reparaciones 
fueron concluidas o se man-
tiene la fuga de hidrocar-
buros, así como el probable 
daño al medio ambiente.

El barco Yúum K’ak’ 
Náab, fue “recuperado” por 
Pemex, el 22 de julio de 2022 
y a poco más de un año de 

estas reparaciones, presenta 
nuevas fallas en sus ductos, 
provocando fuga del hidro-
carburo que almacena.

Espeficaciones

El barco El Señor de los Ma-

res (en maya), tiene una ca-
pacidad de almacenamiento 
de 2.2 millones de barriles 
de crudo y puede realizar 
una descarga a buques tan-
que a un ritmo máximo 
de 1.2 millones de barriles 
diarios de crudo mezclado 
lo que incrementa el valor 
económico del hidrocarburo 
comercializado.

Este barco se ubica actual-
mente en la Sonda de Cam-
peche, aproximadamente a 
105 kilómetros de la costa de 
Ciudad del Carmen.

Recientemente, Pemex 
registró accidentes en la pla-
taforma Nohoch Alfa Enlace 
–explosión e incendio, con 
saldo de dos muertos y una 
persona en calidad de desa-
parecida-; derrame de crudo 
en el campo Ek Balam; y ex-
plosión en Abkatún N1, por 
fuga de gas.

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

 Los obreros revelaron que el domingo se percataron de la presencia de aceite en las inmediaciones 
de la embarcación, por lo que realizaron la revisión, detectándose la fuga en uno de los ductos de 
los cuales no se identificó su diámetro, ni la magnitud de este nuevo derrame. Foto Twitter @Pemex

Hasta el momento, se desconoce el volumen de hidrocarburo que se ha vertido al mar

Apicultores denuncian omisión 
respecto a contaminación por el 
uso excesivo de agroquímicos

En reunión con el subse-
cretario de la Secretaría de 
Gobierno, Hugo Calderón, 
apicultores de Crucero San 
Luis y San Francisco Suc 
Tuc acusaron que el go-
bierno de Campeche tenía 
30 días para dictaminar al-
gún daño ambiental y darle 
seguimiento a las denun-
cias según la ley, y tras casi 
tres meses de la primera 
denuncia -el 18 de abril- 
las autoridades siguen sin 
realizar acciones que con-

trolen o erradiquen el uso 
excesivo de agroquímicos.

El recuento de los daños 
demuestra que 3 mil 500 
colmenas en 100 apiarios, 
millones de abejas muer-
tas y otros polinizadores, 
y pérdidas por más de 12 
millones de pesos, podrían 
generarle problemas a las 
más de 90 familias afecta-
das desde abril pues con la 
venta de miel invertían en 
otras actividades agrícolas 
y realizaban sus presupues-
tos de auto alimentación 
con cultivos de traspatio.

También resaltaron el 
tema de la salud, pues ase-

guraron que hoy sufren 
enfermedades que hace dé-
cadas no había, entre ellas 
cálculos renales y temas re-
lacionados con enfermeda-
des crónico degenerativas. 
Por ello, recordaron que 
cuando se dio el tema con 
el uso de los transgénicos, 
y prohibieron la utilización 
del glifosato fue porque se 
demostró la presencia de 
ese químico en el agua, los 
cultivos y en la sangre de 
los pobladores. Señalaron 
que salieron de un mal para 
que les echen otro, respecto 
a los agroquímicos usados de 
manera intensiva.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Cierre de Feria Carmen 
2023 con saldo blanco

Mientras en el Santuario 
Mariano Diocesano de la Vir-
gen del Carmen se llevaba a 
cabo la solemne ceremonia 
de ascenso de la venerada 
imagen a su altar mayor, en 
el área de Playa Norte, con 
un espectacular concierto de 
María José, concluyeron con 
saldo blanco, las actividades 
de la Feria Carmen 2023.

De acuerdo con el director 
de Protección Civil Munici-
pal, Julio Villanueva Peña, 
las actividades de la Feria se 
llevaron a cabo sin incidentes 
mayores, lo cual permite con-

siderar que se tuvo un saldo 
blanco en todos los eventos 
que se organizaron. 

En el Santuario Mariano 
Diocesano de la Virgen del 
Carmen, el rector del mismo, 
Francisco Verdejo Aguilera, 
encabezó la solemne cere-
monia de ascenso de la ve-
nerada imagen a su altar ma-
yor en este recinto el pasado 
fin de semana.

Con un intenso olor a in-
cienso y ante un recinto aba-
rrotado de fieles, la imagen 
fue “subida” a través de un 
riel, que la llevó al altar ma-
yor en el Santuario, en donde 
los custodios la colocaron en 
sitio, en donde permanecerá 
hasta el año próximo.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN
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J
osé Luis Carrillo Galaz, actual 
presidente de la Confedera-
ción de Pescadores Ribereños 
y del Consejo de Administra-

ción de la Confederación Mexi-
cana de Cooperativas Pesqueras 
y Acuícolas (Conmecoop) es un 
experimentado líder del sector 
pesquero yucateco, lúcido, inte-
ligente, comprometido y serio. 
Lo conocí hace ya más de dos 
décadas, y hemos coincidido en 
reuniones de trabajo, talleres, y 
eventos de carácter político. Siem-
pre he visto en él un interlocutor 
franco, que además ostenta la rara 
virtud de ser un buen escucha. 
Por eso creo que estará de acuerdo 
en que el breve análisis que hace 
acerca de lo mal que está resul-
tando la temporada de langosta 
de este año, y que aparece en la 
nota de este diario con fecha de 11 
de julio, es insuficiente, y parece 
incluso algo corto de memoria.

Antes que considerar como 
factores determinantes los años 
de pandemia y la invasión de Ru-
sia a Ucrania, creo que haríamos 
bien en voltear la mirada a la 
historia reciente de esta pesque-
ría, y a los problemas estructura-
les – y ancestrales – del llamado 
sector social pesquero. No quiero 
decir con esto que las condicio-
nes destacadas por José Luis no 
tengan que ver con la situación 
por la que actualmente atravie-
san los pescadores de langosta. 
Más bien, si se enfoca el asunto 
con una perspectiva de análisis 
de sistemas complejos, las con-
diciones económicas que explica 
Carrillo: un mercado deprimido y 
controlado por los compradores, 
las circunstancias impuestas por 
el Covid-19, y las consecuencias 
de las actuales tormentas geopo-
líticas y bélicas, son condiciones 
de segundo nivel, y de contorno.

Hay que buscar las condicio-
nantes de primer nivel más cerca 
de casa, por decirlo de alguna ma-
nera. Así, habrá que considerar la 
persistente costumbre de ofrecer 
al mercado únicamente colas de 
langosta, y no el organismo en-
tero, y mucho menos vivo. Esta 
práctica ha contribuido a la so-
brepesca (se requiere capturar 
más individuos para alcanzar vo-
lúmenes razonables de captura), 
y además ha generado que suelan 
capturarse individuos de tallas 
menores a lo que dicta la norma, e 
incluso individuos que aún no al-
canzan la edad reproductiva. No 

puedo menos que recordar las bi-
zarras discusiones entre la auto-
ridad ambiental y pesquera, y los 
pescadores cooperativados, sos-
tenidas hace ya cerca de treinta 
años, en términos de si debían 
medirse las colas de las langostas 
“abiertas, o cerradas”. Una u otra 
opción hacía una diferencia de 
un centímetro en la talla.

Tampoco hay que olvidar que 
las organizaciones del sector, parti-
cularmente la Federación de Coo-
perativas Pesqueras del Oriente 
de Yucatán, opusieron una tozuda 
resistencia al establecimiento de re-
fugios pesqueros, quizá por descon-
fianza ante la autoridad y las orga-
nizaciones de la sociedad civil que 
los promovían, o quizá porque se 
pensaba que los refugios pesqueros 
no podrían servir como recursos 
para la administración del recurso, 
y solamente contribuirían a dificul-
tar la realización de una actividad 
que no veían por qué modificar. 
Como quiera que sea, este recurso 
de administración de recursos pes-
queros no se ha podido instaurar 
con eficacia entre los pescadores 
ribereños de Yucatán, que siguen 
aproximándose a las pesquerías 
como recursos en propiedad co-
mún, con conductas que responden 
a la postura de “primero lo aprove-
cho yo, antes de que llegue otro y se 
lo lleve”. Este esquema, dicho así, de 

manera simplificada, es lo que con-
duce a lo que se ha dado en llamar 
“la tragedia de los comunes”.

Algo muy parecido puede de-
cirse acerca de la reacción de los 
pescadores de langosta yucatecos 
frente a los esfuerzos para que 
conocieran y reprodujeran los 
modelos de captura y comerciali-
zación de langosta viva que ya se 
aplicaban con éxito en Quintana 
Roo, o al uso de trampas de langos-
tas a la manera de las “casitas cu-
banas”. “Aquí no funciona”, se de-
cía siempre, sin intentar siquiera 
experimentarlos, o adaptarlos.

A esto hay que añadir que la 
estructura de las cooperativas pes-
queras sigue teniendo mucho de 
simulación. Las cooperativas son 
formas de organización para la ac-
tividad productiva en las que un 
colectivo acuerda nombrar, de en-
tre sus miembros, una estructura 
representativa responsable de la 
administración de los bienes co-
munes, la comercialización de los 
productos generados por la activi-
dad de los miembros, y las relacio-
nes con las autoridades pertinen-
tes y el resto de los actores sociales.

Los miembros de la cooperativa 
son considerados pares entre sí, 
y en principio cualquiera de ellos 
tienen el derecho de formar parte 
de esa estructura directiva, usual-
mente constituida pro un presi-

dente, secretario, y tesorero, y que 
incluye eventualmente diversas 
comisiones creadas con propósitos 
específicos. Aunque esto pinta muy 
bien en el papel, la verdad es que las 
cooperativas suelen ocultar relacio-
nes oscuras con los industriales pro-
pietarios de las redes de frío y agen-
cias comercializadoras de productos 
pesqueros y las directivas suelen 
corromperse muy rápidamente, 
y hacer uso de los recursos de la 
organización para satisfacer nece-
sidades individuales y ambiciones 
políticas. Claro, hay excepciones a 
esta regla, y cooperativas que fun-
cionan de manera congruente con 
su marco normativo.

El punto es que mientras la 
pesquería de langosta no incor-
pore con seriedad instrumentos 
modernos de administración del 
recurso, respete vedas y tallas, y 
migre a la comercialización de lan-
gosta entera y viva; y mientras 
las cooperativas no depuren su 
estructura, y logren operar real-
mente como empresas del sector 
social pesquero, con un manejo 
honesto de permisos y conce-
siones, y un reparto honrado de 
utilidades, la pesquería será cada 
vez menos sustentable, aunque 
no haya nuevas pandemias, y se 
logre la anhelada paz en Ucrania.

 
roblesdeb1@hotmail.com

Langostas, guerra y pandemia
RAFAEL ROBLES

▲ “Mientras las cooperativas no depuren su estructura, y logren operar realmente como empresas del sector social 
pesquero, con un manejo honesto de permisos y concesiones, y un reparto honrado de utilidades, la pesquería será cada 
vez menos sustentable, aunque no haya nuevas pandemias, y se logre la anhelada paz en Ucrania”. Foto Enrique Osorno
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D
esde que comenzó la 

obra, hace ya cuatro 

años, recorre en la os-

curidad cientos de kiló-

metros; llega a su destino cuando 

los primeros rayos arañan el hori-

zonte. Esa madrugada, durante el 

trayecto, lee la noticia del ataque 

de un jaguar a un peón del Tren 

Maya, que se salvó de milagro.

En el duermevela, recuerda esas 

horas muertas en las que él es el 

único obrero en kilómetros, ya que 

se encarga de desviar a automovi-

listas extraviados de un camino se-

cundario, que no aparece en mapa 

alguno. Se imagina las sombras de 

la selva, que lo acechan para devo-

rarlo; de nada le serviría gritar por 

auxilio: nadie lo escucharía. 

Al llegar, se cambia de ropa 

y se pone el chaleco antirrefle-

jante, y como una luciérnaga se 

dirige en silencio a su puesto. De 

nuevo, la imaginación lo lastra: 

la sombra se torna cuerpo y lo 

ataca con la velocidad del relám-

pago; el murmullo de la brisa se 

intensifica en rugido, que des-

pués se atraganta con los latidos 

que se le escapan del cuerpo.

El día no espanta al miedo, 

que lo acompaña durante toda la 

jornada. La selva huele ese terror, 

y se ensaña con el forastero: pro-

voca formas que se asemejan a la 

piel del felino, adornada con la 

misma constelación que cubrió 

a la tierra en los años de la peste; 

azuza parvadas, que recrean ata-

ques que nunca existieron. 

Hasta los grillos se conjuran y, 

por primera vez en siglos, no anun-

cian la llegada de la tarde con la 

sinfonía de la estridulación. Una 

impertinente lluvia le da tregua, 

pero prefiere mojarse y quedarse 

en la mitad de ese camino fantasma 

antes de adentrarse al monte donde 

se camuflajean sus demonios. 

Hasta hace un año, en esa zona 

reinaba un joven jaguar, el cual 

estaba llamado a gobernar la parte 

oscura del universo, tal y como 

lo consignaban las escrituras. Era 

descendiente de un mítico jaguar 

negro, al que le rindieron culto 

guerreros, gobernantes y sacer-

dotes. El jaguar ya había marcado 

su feudo con zarpazos en ceibas 

y rencores de amoniaco que en-

loquecía a hembras de su especie.

La historia del jefe ya estaba 

escrita; incluso se adivinaba en 

entrelíneas de algunos textos sa-

grados. Antiguos adivinos vatici-

naron astros transitar por el cielo 

cada vez que el jaguar atravesara 

el inframundo. Sin embargo, todo 

se torció: Inmensas garras comen-

zaron a arañar la tierra hasta ha-

cerla sangrar; arrancaron de un 

tajo los pulmones del suelo, abrie-

ron de tajo las venas de la corteza. 

La muerte se fue abriendo ca-

mino, hasta alcanzar primero a 

las presas del jaguar y, por último, 

al jaguar en sí, que durante me-

ses sólo royó los tendones de su 

leyenda, las visceras de su mito. 

A los pocos meses, es ya sólo su 

sombra la que deambula por ese 

universo partido en dos: un gato 

famélico que alguna vez fue el 

animal más bonito de este mundo. 

Mientras llueve, la bella bestia 

hace acopio de sus últimas fuerzas 

y se arrastra hasta el alma seca 

de la selva, ahí donde su corazón 

y el de la tierra latirán al mismo 

tiempo y se fundirán en uno. A lo 

lejos, ve al hombre, temblando bajo 

la lluvia. Al principio, un odio lo 

eriza y le devuelve las fuerzas que 

se describen en el Popol Vuh como 

sobrenaturales. Aún moribundo, 

es capaz de destrozar al hombre de 

un zarpazo y dejar su cuerpo a los 

otros de su especie, carroñeros. 

Pero no lo hace: El odio se con-

vierte en lástima. Un ser sin hue-
sos, sin alma: indefenso ante él y 

la inmensidad; un cachorro que no 

logra levantarse del suelo, deshere-

dado de una naturaleza que quiere, 

en vano, domar. Una lágrima en la 

lluvia. El jaguar, entonces, desvía 

su mirada, que va de lo insignifi-

cante a la eternidad de ese más allá 

que lo espera ya con ansias. 

De regreso, cuando la noche 

ya se tragó toda luz, el hombre 

recala de nuevo a su celular. En 

la penumbra del autobús, la pan-

talla ilumina su rostro, aún con el 

rictus de los sobrevivientes. Lee 

una aclaración: el ataque del ja-

guar se registró hace años en Ve-

nezuela, y no en Quintana Roo, 

como se consignó originalmente. 

Llega puntual a su casa, donde 

lo espera la misma soledad; cena 

aguardiente y maldice su vida. 

Soñará con jaguares. Al día si-

guiente, un automóvil lo atro-

pellará, y tardará tres horas y 

treinta y dos minutos en mo-

rirse. Nadie acudirá en su ayuda. 

Nadie lo llorará ni lo extrañará; 

nadie reclamará su cuerpo ni na-

die se acordará ni él. 

 

pcicero@8am.com.mx

El ataque del jaguar que nunca sucedió

PABLO A. CICERO

▲ “La selva huele ese terror, y se ensaña con el forastero: provoca formas que se asemejan a la piel del felino”. Foto Fernando Eloy
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N
o podía ser de otra ma-
nera. Cíclicamente, los 
sectores más oscuran-
tistas del país ponen en 

tela de juicio los contenidos de 
los libros de texto que se distri-
buyen en las escuelas públicas 
y que son obligatorios en todo el 
sistema de educación básica.

No conozco el contenido de 
los libros que se distribuirán 
dentro de poco más de un mes 
y es temerario juzgar fuera de 
contexto y a partir de alguna 
información que se ha venido 
propalando en las redes sociales.

Lo que ahora me ocupa es el ar-
gumento del sesgo ideológico de los 
materiales. Descalificar un libro por-
que “contiene ideología” es algo fuera 
de lugar. Por definición, la ideología 
es una dimensión omnipresente de 

la vida social, de tal manera que casi 
ninguna de nuestras acciones socio-
culturales está exenta de ese factor 
por lo que comer, vestirse, divertirse, 
consumir y hasta descansar tienen 
(en mayor o menor medida) una 
carga ideológica.

Entre sus muchas definicio-
nes, probablemente la de mayor 
capacidad explicativa es aquella 
que define a la ideología como “un 
claro-oscuro de verdad y engaño”, 
lo que nos permite reconocer que 
toda ideología supone una visión 
distorsionada del mundo y que esta 
distorsión viene de nuestras creen-
cias, nuestra manera de procesar 
la experiencia, nuestra forma de 
vivir, etc. La ideología se construye 
con verdades contundentes, ver-
dades a medias e incluso con men-
tiras flagrantes que tomamos como 
verdades a pie juntillas. 

Como quiera, de ideología no 
nos salvamos y los libros de texto 

no podrían ser la excepción; el 
problema está en reconocer ha-
cia dónde apunta un sistema 
educativo y cuáles son sus dife-
rentes ámbitos de competencia a 
partir de nuestras necesidades y 
de un proyecto de país.

En el caso de la llamada educa-
ción formal, las habilidades para 
pensar con orden debieran ser el 
objetivo fundamental. En ese sen-
tido está claro que la educación 
formal del país, por ser laica, debe 
orientarse al conocimiento y desa-
rrollo de una actitud especulativa 
que acerque paulatinamente a los 
alumnos al pensamiento cientí-
fico o, al menos, a la sensatez.

Quienes solicitan que se equi-
pare una teoría con un dogma 
(pensemos en la Teoría de la 
Evolución y el Creacionismo) se 
están situando en una postura 
errónea, pues la teoría trata de 
encontrar certidumbre en la evi-

dencia, mientras que el dogma lo 
hace en la creencia, territorios 
que son irreconciliables y que 
no tendrían que confrontarse en 
una circunstancia estrictamente 
escolar. Los que discuten la ideo-
logía de los libros de texto lo 
hacen desde la ideología y así 
no se llega a ningún lado pues 
aumentamos el volumen de las 
distorsiones. (Recuerdo a aque-
lla compañera de la preparatoria 
que estudió en una secundaria de 
monjas donde para pedir permiso 
para ir al baño decía: “Maestra, 
¿me da permiso de ir al Juárez?”).

La lucha de clases no sólo es la 
lucha por el pan y la sal, sino tam-
bién por imponer una perspectiva 
de lo real. Ojalá este asunto del 
libro de texto nos lleve a una dis-
cusión seria, pero todo apunta a 
que no será así. 

diacervera@gmail.com

El libro de texto gratuito: 
arañazos y despropósitos

JOSÉ DÍAZ

 “El problema está en reconocer hacia dónde apunta un sistema educativo y cuáles son sus diferentes ámbitos de competencia a partir de nuestras necesidades”. Foto Rodrigo Díaz
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▲ La sonda Voyager 2, enviada al espacio en 1977 y situada a 19 mil 900 mi-
llones de kilómetros de la Tierra, envió una señal de su “latido”, informó este 
martes la NASA tras haber interrumpido por error el contacto con su mítica 

nave. Una serie de órdenes enviadas a la Voyager 2 el 21 de julio “hicieron in-
advertidamente que la antena apuntara a dos grados de la Tierra”, informó un 
laboratorio de la NASA en una actualización reciente. Foto NASA/JPL-Caltech
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 El gobierno australiano 
celebró el martes un bo-
rrador de decisión de la 
UNESCO de levantar la 
amenaza de rebajar la ca-
tegoría de la Gran Barrera 
de Coral a Patrimonio de la 
Humanidad en Peligro.

La agencia cultural de 
Naciones Unidas y la Unión 
Internacional para la Con-
servación de la Naturaleza 
recomendaron en noviem-
bre del año pasado que el 
sistema de arrecifes de co-
ral más grande del mundo 
se añadiera a la lista de es-
pacios en peligro debido a 
amenazas como la subida de 
la temperatura del mar.

Pero UNESCO emitió un 
comunicado actualizado 

en París el lunes indicando 
que sería apropiado recon-
siderar si la famosa atrac-
ción turística frente a la 
costa nordeste de Australia 
encaja con los criterios de 
Patrimonio de la Humani-
dad en Peligro

El reporte recomendó 
que Australia presentara 
un informe de progresos 
al comité de patrimonio en 
febrero sobre sus compro-
misos para hacer mejoras 
medioambientales.

El Comité del Patrimonio 
Mundial considerará el bo-
rrador de recomendación en 
septiembre.

El primer ministro de 
Australia, Anthony Alba-
nese, interpretó el borra-
dor como un voto de con-
fianza para su gobierno de 
centroizquierda, elegido el 
año pasado.

“Esto confirma que mi 
gobierno trabaja duro para 
proteger el arrecife, actúa 
contra el cambio climático 
y el resto del mundo se ha 
dado cuenta”, dijo Albanese 
a reporteros.

El gobierno de Albanese y 
el anterior gobierno conser-
vador habían hecho presión 
en contra de que la UNESCO 
rebajara la categoría otor-
gada al arrecife en 1981. Se 
teme que designar la zona 
como patrimonio en peligro 
afecte a una industria turís-
tica creada en torno al arre-
cife, que emplea a más de 
64.000 personas.

El gobierno laborista 
fue elegido en mayo del 
año pasado, dos meses des-
pués de que una misión de 
investigación de Naciones 
Unidas visitara el arrecife 
durante 10 días.

El nuevo gobierno 
alegó que las críticas de la 
UNESCO sobre falta de ac-
ciones del gobierno estaban 
desactualizadas.

El nuevo gobierno ha 
comprometido a Australia a 
reducir sus emisiones de ga-
ses de efecto invernadero en 
un 43% por debajo del nivel 
de 2005 para 2030.

El gobierno anterior apenas 
se había comprometido a una 
reducción entre el 26% y el 
28% para el final de la década.

La ecologista marina 
Lissa Schindler explicó que 
el reporte de la UNESCO se-
ñalaba que Australia debía 
hacer más por combatir el 
cambio climático y las ame-
nazas a la calidad del agua 
en el arrecife, lo que incluía 
objetivos más ambiciosos de 
reducción de gases de efecto 
invernadero.

“Creo que han empe-
zado bien y han hecho 
un muy buen trabajo, y 
hay más por hacer”, dijo 
Schndler a la Australian 
Broadcasting Corp. sobre 
la labor del gobierno.

El calentamiento global 
es la mayor amenaza a los 
arrecifes de coral en todo 
el mundo. El estrés térmico 
blanquea el coral, y episo-
dios de blanqueamiento en 
la Gran Barrera en 2016, 
2017 y 2020 dañaron dos 
tercios de su coral.

El reporte más reciente 
de la UNESCO recogía datos 
presentados por Australia 
en septiembre del año pa-
sado que mostraban el ni-
vel más alto de cobertura de 
coral duro en las regiones 
norte y centro del arrecife 
desde que comenzó el con-
trol hace 36 años.

Australia celebra que UNESCO retire amenaza de 
designar la Barrera de Coral como lugar en peligro

AP

CANBERRA

La compañía yucateca Crés-
sida Danza Contemporánea, 
fundada y dirigida por la re-
giomontana Lourdes Luna, 
celebrará en la sala principal 
del Palacio de Bellas Artes tres 
lustros de existencia, el 3 de 
agosto a las 20 horas, con el es-
treno en la Ciudad de México 
de la obra De barro y miel, con 
siete bailarines en escena.

La coreografía, de 55 mi-
nutos de duración, con música 
original del yucateco David 
Cano, es la última de una trilo-
gía inspirada en el impacto que 
significó el traslado geográfico 
de Luna hace 20 años, “de norte 
a sur”, a la vez que evoca lo pro-
fundo de la cultura maya. 

En 2019, Luna recibió una 
beca de tres años del Sistema 
Nacional de Creadores para 
realizar igual número de co-
reografías inspiradas en lo que 
ha significado vivir en el su-
reste del país, cambio que la 

impactó de diversas maneras.
La primera obra se llama 

Nah’, que significa “casa” en 
maya, y la segunda, Noche de 
luciérnagas, “la hicimos cuando 
terminaba la pandemia y re-
gresamos a los escenarios”.

La puesta en escena com-
prende un particular trabajo 
visual. Al estar inspirada en la 
región, uno de los elementos 
característicos es la selva; es 
decir, sus paisajes y su tierra. 
Entonces, se desarrolló una es-
tética de videomapping inspi-
rado en eso.

Sobre qué significa ser una 
compañía de danza en Yuca-
tán, Luna responde: “Cuando 
vine a vivir a Mérida, la 
danza todavía estaba emer-
giendo. A partir de estar aquí 
hemos desarrollado muchos 
proyectos que han ayudado 
a que se expanda. No sólo 
fundamos la compañía, sino 
una escuela profesional y un 
festival nacional de danza. 
Desde estos tres ejes abarca-
mos la difusión y promoción 
de la danza en la región.

La obra De barro y miel aborda la 
mística cultural del sureste del país
MERRY MACMASTER

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La coreografía está a cargo de la compañía yucateca Créssida Danza Contemporánea, y 
es la última de una trilogía inspirada en el impacto que significó el traslado geográfico de su 
directora, la regiomontana Lourdes Luna, hace 20 años, “de norte a sur”. Foto Óscar Rosas
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El decreto que formalizará 
la fusión de la red de libre-
rías Educal con el Fondo 
de Cultura Económica (FCE) 
está en vías de concretarse, 
anunció su director gene-
ral, Paco Ignacio Taibo II. 
Añadió que esta resolución 
se sumará a la reforma so-
bre la función social de la 
editorial del Estado mexi-
cano que dirige.

El funcionario explicó a 
La Jornada que el equipo 
legal del FCE estuvo traba-
jando durante dos años en 
un proyecto que reformaría 
el decreto vigente de 1994 
de operación del organismo 
descentralizado. Formaliza 
lo que estábamos haciendo, 
porque ya era legal.

Taibo II afirmó que 
“ahora que se fusionen 
ajustaremos las duplicida-
des. No queremos dos de-
partamentos legales, sino 
sólo uno para todo el fondo. 

Ahórrate eso. Tampoco una 
distribución duplicada de 
librerías en alguna ciudad; 
con una basta. Juntémos-
las. Es un problema de ra-
cionalidad de operación”.

Refirió que “el pro-
blema de Educal es que 
cuando tuvo razón de ser 
en la distribución de libros 
de prepa abierta, etcétera, 
tenía su propio canal de 
distribución. Éste se per-
dió, y entonces quedó una 
red de librerías cuya mi-
tad era deficitaria”.

No es tan importante 
que se perdiera dinero, ma-
tizó el también historiador, 
pues podría ser que fuera la 
mejor librería que había en 
Zamora, Michoacán. No la 
puedes desaparecer porque 
juega una función social, 
pero ha estado en proceso 
de reorganización y de me-
jora desde que llegamos.

El director del FCE ase-
veró que el proyecto social 
del organismo descentrali-
zado es irreversible y está 
garantizada su permanen-

cia por el prestigio que ha 
adquirido en los cinco años 
recientes. Hizo patente 
que en su administración 
rompimos el esquema del 
libro tal como lo tenían 
diseñado. Era un fondo 
anciano, aristocrático, sin 
presencia en lo popular, 
sin prestigio en la socie-
dad y la industria privada 
poniendo los precios que le 
daba la gana.

Recordó que en el re-
ciente quinquenio ya había 
una coordinación entre el 
FCE, la Dirección General 
de Publicaciones (DGP) y 
Educal. Los librobuses que 
iban a las montañas de 
Oaxaca llevaban libros del 
Fondo, los promovíamos 
con compañeros de los clu-
bes de lectura de la DGP, 
la distribución era de Edu-
cal, pero los lectores, los ac-
tores, los autores eran del 
sello. Hemos estado com-
binando las fuerzas en la 
lógica de que era un ab-
surdo tener dos cadenas de 
librerías, una editorial que 

no editaba. Era delirante, 
mencionó el escritor.

Títulos regalados

Informó que el FCE ha re-
galado 5 millones de libros, 
que han creado miles de 
electores. “Puedo ofrecer 
miles de miles de testimo-
nios diciendo: ‘Yo empecé 
a leer gracias a los libros 
que nos regalaron’, desde 
niños de San Quintín, en 
Baja California, hasta ma-
rinos que tienen biblioteca 
en sus barcos; desde biblio-
tecas populares, de ladrillo 
y tabla, en comunidades 
de la sierra de Puebla o en 
Aguascalientes, hasta las 
redes de librerías”.

En realidad, agregó, “no 
hemos abandonado la vo-
cación, pues seguimos pu-
blicando libros, breviarios, 
ciencias sociales, derecho, 
física pura, divulgación de 
la ciencia. Estamos publi-
cando casi un libro y medio 
diario, que cubren todas es-
tas áreas (…) Llegamos a 15 

mil clubes y salas de lectura 
en todo el país.

Si les interesa una 
historia seria sobre el 
budismo, estamos reim-
primiendo una maravi-
llosa, nomás que en lugar 
de hacer 200 ejemplares 
editamos 3 mil, para que 
salga más barato. No he-
mos abandonado las colec-
ciones clásicas del Fondo; 
hemos añadido Vientos de 
Pueblo, la Popular y una 
red distribución notable: 
vamos a estar en 170 ferias 
de libros este año.

La función del Fondo, 
destacó Taibo II, es seguir 
impulsando y crear por 
contagio una disminución 
del precio de los libros, 
crear una red de distribu-
ción democrática que llegue 
a todos lados, que no puede 
ser chilangocéntrica, y hay 
que crear y desarrollar una 
estructura que nos permi-
tirá en los próximos años el 
lanzamiento de una cam-
paña nacional de fomento 
de la lectura.

Decreto que completa fusión de Educal
y FCE, a punto de concretarse: Taibo II
REYES MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Los violines reverberan en 
la caja torácica, el violon-
chelo y el bajo se sienten un 
poco más abajo, las trompas 
en los hombros y, la mayoría 
de las veces, los solistas en 
las muñecas.

Se trata de una de las for-
mas en que el experto en 
audio Patrick Hanlon pro-
grama los trajes hápticos 
(táctiles), diseñados para que 
los sordos o personas con 
problemas de audición pue-
dan vivir la música sin oírla.

En un reciente con-
cierto de música clásica en 
el Lincoln Center de Nueva 
York, algunos asistentes se 
pusieron estos chalecos ina-
lámbricos con 24 puntos de 
vibración que “traducían” 
la música que salía de la or-
questa.

“Involucra al cuerpo”, 
afirma Hanlon a Afp antes 
del espectáculo, ofreciendo 
a los asistentes una “expe-
riencia envolvente en 3D a 
través de las vibraciones”.

Hanlon es cofundador de 
Music: Not Impossible, una 
rama de Not Impossible Labs, 
que emplea la tecnología para 
intentar paliar las barreras 
sociales, incluidas las que ro-
dean a la discapacidad.

Hasta ahora, las personas 
sordas o con dificultades au-
ditivas recurrían a otros méto-
dos para disfrutar la música en 
directo, como poner las manos 
en los altavoces o sujetar un 
globo para sentir las vibracio-
nes en las yemas de los dedos.

El objetivo de los chale-
cos –junto con bandas en 
las muñecas o los tobillos– 
es permitir una experiencia 
corporal completa, creando 
sensaciones que reproduz-
can los sentimientos que 
puede evocar la música.

“Nadie espera que sea 
tan atractivo”, asegura Han-
lon sobre los chalecos, pero 
“cuando ves los ojos de la 
gente, es mágico”.

Para Jay Zimmerman, 
un compositor que perdió 
capacidad auditiva por los 
atentados terroristas del 11 
de septiembre de 2001, los 
chalecos son un ejemplo 
de nueva tecnología que 
ofrece más flexibilidad y 
dinamismo de lo que había 
hasta ahora.

“Mi esperanza es que 
podamos lograr que los 
niños sordos vivan expe-

riencias con vibraciones y 
materiales reales, para que 
empiecen a construir esta 
biblioteca de memoria au-
ditiva, aunque no sea au-
ditiva a través de sus oídos, 
pero con sensaciones dife-
rentes”, cuenta.

“Creo que si podemos 
juntarlo todo, tendremos 
verdaderas oportunida-
des”, señala.

El Lincoln Center, el 
prestigioso complejo del 
Upper West Side de Man-
hattan, empezó a trabajar 
con Music: Not Impossi-
ble en 2021, tanto para los 
espectáculos de orquesta 
como para su popular serie 
de conciertos al aire libre.

En su colaboración más 
reciente se ofrecieron 75 
chalecos durante el con-
cierto al aire libre de la Se-
mana de las Artes Corea-

nas, en el que se interpretó 
música folclórica de esa 
nacionalidad y el Concierto 

número 2 de Mozart.
Liza Fiol-Matta fue una 

de las asistentes, y aunque 
no tiene problemas audi-
tivos, estaba intrigada con 
esta nueva tecnología.

“Amo la música y la idea 
de que cualquiera la pueda 
sentir” es emocionante, in-
cluso “los sordos y las per-
sonas con discapacidad au-
ditiva”, sostiene.

“Me encanta la idea de 
la inmersión, de toda expe-
riencia inmersiva. La mú-
sica se produce a muchos 
niveles diferentes”, añade.

Flavia Naslausky, res-
ponsable de negocio de 
Music: Not Impossible, 
describió cómo durante las 
primeras pruebas, Mandy 
Harvey –una cantante que 

perdió la audición tras una 
enfermedad– fue capaz de 
igualar el sonido de la mú-
sica tras sentir la vibración 
que la traducía.

“Fue entonces cuando 
supimos que estábamos en 
lo cierto, porque si alguien 
que no oye puede igualar 
esa nota con una vibración, 
estamos en la dirección co-
rrecta”, destaca Naslausky.

Los chalecos de esta 
compañía no se limitan a 
un tipo de música. Han-
lon explica que se pueden 
ajustar los puntos de vi-
bración para adaptarse al 
ambiente de un espectá-
culo, desde el rock hasta la 
música disco.

Zimmerman está entu-
siasmado con el potencial 
de la tecnología, pero es 
consciente de que queda 
mucho camino por recorrer.

Chalecos vibradores traducen música 
para personas con discapacidad auditiva
Asistentes a un concierto en NY pudieron sentir las notas que salían de la orquesta 

AFP

NUEVA YORK

▲ El objetivo de los chalecos –junto con bandas en las muñecas o los tobillos– es permitir una experiencia corporal com-
pleta, creando sensaciones que reproduzcan los sentimientos que puede evocar la música. Foto Afp

Hanlon es 

cofundador 

de Music: Not 

Impossible, que 

busca paliar las 

barreras sociales
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Estados Unidos sufre para 
llegar a octavos de final

Mientras el bicampeón Es-
tados Unidos sufrió para 
avanzar a octavos de final, 
Inglaterra y Holanda logra-
ron triunfos arrolladores en 
el mundial femenil de futbol.

Ana Capeta acarició el 
gol para Portugal en los 
descuentos, pero su remate 
se estrelló contra el palo iz-
quierdo y Estados Unidos 
escapó el martes con un 
insípido empate 0-0 que le 
bastó -con lo justo-, para cla-
sificar a la siguiente ronda.

El conjunto de las barras 
y las estrellas apenas ganó 
un partido en la fase de 
grupos, algo inédito en los 
mundiales. Firmó cuatro 
goles en tres duelos. Con el 
0-0 ante las portuguesas, 
Estados Unidos acabó en el 
segundo lugar del Grupo E, 
por detrás de Holanda, y le 
tocará viajar a Melbourne, 
Australia, para disputar el 
domingo su encuentro de 
octavos. “Debimos haber 
anotado un gol y no lo hi-
cimos. Asumimos nuestra 
responsabilidad”, dijo la de-
lantera estadunidense Alex 
Morgan. “No estamos con-
tentas con el partido que 
hemos hecho. Pero segui-
mos adelante”.

La selección norteame-
ricana, la más exitosa en la 
historia de los mundiales 
con cuatro títulos, nunca 
ha sido eliminada en la 
ronda de grupos. Pero lució 
frágil ante las portugueses, 

debutantes absolutas en el 
mundial.

“Desde luego que quere-
mos jugar de manera ruti-
lante y anotar muchos go-
les, cosas que no hicimos. 
Sabemos que podemos ser 
mejores y tendremos que 
mejorar bastante de ahora 
en adelante”, indicó Megan 
Rapinoe, quien ingresó en 
el segundo tiempo como su-
plente. “A final de cuentas es-
tamos en la siguiente ronda”.

Las vigentes bicampeo-
nas mundiales intentan 
lograr una hazaña inédita: 
levantar la tercera copa 
mundial consecutiva.

El conjunto luso acabó 
desconsolado en la cancha 

tras quedar tan cerca de 
sorprender a Estados Uni-
dos. Parecía un gol can-
tado el remate de Capeta, 
en el segundo minuto del 
tiempo añadido, El cuerpo 
técnico al costado de la 
cancha saltó de alegría 
al anticipar que la pelota 
acabaría en el fondo de 
la red.

Asimismo, con dos goles 
y tres asistencias, Lauren 
James fue la figura avasa-
lladora de Inglaterra en la 
aplastante victoria de 6-1 
ante China, que aseguró el 
pase de las campeonas de 
Europa a los octavos de fi-
nal. La delantera de Chelsa 
llegó a los tres goles en el 

torneo con un par de so-
berbios remates. Las ingle-
sas quedaron primeras en 
el Grupo D, tras encadenar 
tres victorias.

Por su parte, Dinamarca 
se instaló en los octavos de 
final de una copa mundial 
femenil por primera vez 
desde 1995 luego de derro-
tar 2-0 a Haití.

Holanda anotó cuatro 
goles en 15 minutos de la 
primera mitad y avasalló 
7-0 a Vietnam para ase-
gurar la primera posición 
del Grupo E. Las europeas 
dominaron el partido casi 
desde el silbatazo inicial. 
Lieke Martens abrió el mar-
cador a los 8’.

AP

AUCKLAND

 La inglesa Lauren Hemp (centro) celebra con sus compañeras tras anotar ante China. Foto Ap

Un poste salva a las bicampeonas; golean Inglaterra y Holanda

En la Leagues Cup siguen con vida 12 equipos de la Liga MX; hoy juegan Miami y Messi

Previo a su debut en la Lea-
gues Cup, jugadores y dirigen-
tes de las Chivas hablaban 
de conseguir el título. Eso no 
ocurrirá, al menos este año.
Con un gol de Johnny Rus-
sell en el primer tiempo, el 
Sporting Kansas City se im-
puso el lunes 1-0 a un “Re-
baño Sagrado” que requería 
de una victoria para seguir 

con vida. Fue una jornada 
de pesadilla para el futbol 
mexicano, ya que el América 
fue goleado 4-1 por el Co-
lumbus Crew. Las Águilas, 
sin embargo, sí avanzaron a 
la siguiente ronda.  
Russell marcó el único tanto 
del encuentro a los 27 minutos 
y eso le bastó al cuadro local 
para asegurar el triunfo y el 

segundo puesto del Grupo 3 de 
la Zona Central.
El Guadalajara, que perdió 3-1 
en su presentación ante Cin-
cinnati, no pudo sumar ningún 
punto y regresa a casa con el 
amargo sabor de la derrota.
Juan Camilo Hernández firmó 
un doblete para el Columbus.
Kevin Álvarez puso al frente a 
las Águilas a los 29 minutos, 

pero el “Cucho” Hernández 
convirtió a los 41 y 69, de 
penal, para darle la vuelta a 
la pizarra.
América culminó en el se-
gundo puesto del Grupo 1 de 
la Zona Central y su siguiente 
rival será el Chicago Fire, que 
fue primero del Grupo 2 del 
mismo sector.
En los dieciseisavos de final 

habrá 20 equipos de la MLS y 
12 de la Liga Mx.
Entre los duelos más intere-
santes están Tigres-Vancouver, 
Monterrey-Portland, Pumas-
Querétaro, Charlotte-Cruz Azul 
y Pachuca-Houston. El Inter de 
Miami de Lionel Messi se en-
frenta hoy al Orlando City.

AP Y DE LA REDACCIÓN

Manuel Rodríguez tiene una nueva 
organización en las Grandes Ligas.
Las Mantarrayas de Tampa Bay 
hicieron ayer un cambio con los 
Cachorros de Chicago, adqui-
riendo al derecho Adrian Samp-
son y al también diestro mexi-
cano por el derecho Josh Rober-
son. De esta manera, “Bolón” sale 
de la organización con la que se 
convirtió en el primer yucateco 
en jugar en el mejor beisbol del 
mundo para llegar a la franquicia 
que tiene entre sus figuras a 
Randy Arozarena e Isaac Pare-
des, que brillaron con el Tricolor 
en el pasado Clásico Mundial.
Sampson tiene efectividad de 
3.11 en 21 juegos (19 apertu-
ras) con Chicago en la presente 
temporada, incluyendo porcen-
taje de carreras limpias admiti-
das de 1.63 en siete aperturas 
en julio. El serpentinero de 31 
años será agente libre después 
de la temporada de 2026.
Por su parte, el umanense Ro-
dríguez, de 26 años, logró un 
porcentaje de carreras limpias 
de 4.42 en 38 episodios y dos 
tercios con el Iowa de Triple A. 
De 2021 a 2022 lanzó 31 episo-
dios y un tercio para el equipo 
grande de Chicago, ponchando 
a 24 y dando 21 bases por bolas.
Roberson, de 27 años, aún no 
lanza en las Mayores. Seleccio-
nado en el Draft de 2017 por los 
Marlines, el diestro tenía efecti-
vidad de 4.50 en 36 entradas 
para el Durham de Triple A en 
la actual campaña.
Por otra parte, los Astros de 
Houston volverán a contar con 
Justin Verlander en su rotación 
tras adquirir ayer al tres ve-
ces ganador del Cy Young en 
un impactante cambio con los 
Mets de Nueva York.

DE LA REDACCIÓN

Tampa Bay adquiere 
a Bolón Rodríguez; 
Justin Verlander 
regresa a Houston



Encabezados por la ofensiva 
de Yadir Drake y José Mar-
tínez y el pitcheo de los zur-
dos Félix Doubront y Onelki 
García, los Leones resurgie-
ron en julio y se colocaron en 
posición de lograr su novena 
temporada con récord gana-
dor de manera consecutiva.

Después de un junio en 
el que terminaron con .500 
(11-11), los “reyes de la selva” 
mostraron su mejor cara el 
mes pasado al llevarse series 
contra equipos que estarán en 
los playoffs como Veracruz, 
Tabasco y Puebla, además de 
que les dieron gran pelea a los 
Sultanes, que luchan por el li-
derato de la Zona Norte. Entre 
las claves para que los pupilos 
de Roberto Vizcarra se acer-
caran al nivel que los llevó a 
conquistar la quinta estrella 
para Yucatán el año pasado 
estuvieron que sus estrellas 
aparecieron y que adquisicio-
nes hechas por la oficina le 
dieron un impulso al equipo.

Julio fue el primer mes 
con marca positiva para los 
campeones en la campaña 
regular que está por termi-
nar. Su récord fue 17-10, con 
efectividad de 3.50 y bateo de 
.290, por .248 de la oposición. 
Jugaron mejor que los Diablos 
(16-10, 4.82), líderes del Sur, y 
también superaron a Algodo-
neros (14-12, 5.53) y Monte-
rrey (12-14, 4.93), punteros del 

Norte. En junio, el porcentaje 
de carreras limpias admitidas 
de los melenudos fue 4.50 y 
batearon .258; sus rivales, .247.

“Black Panther”, como lo 
ha hecho todo el año, mostró 
el camino el mes anterior al 
batear .396, con tres jonro-
nes, 23 carreras producidas 
y 21 anotadas. Esos números 
lo colocaron entre los tole-
teros más productivos de la 
Liga Mexicana. “Cafecito” 
Martínez terminó con .366 
y 25 remolcadas, que fueron 
la mayor cantidad en el club.

Los movimientos para 
obtener los servicios de 
Anthony García, Luis Sar-
diñas y Diego Madero están 
entre las más importantes 
que realizó el director de-
portivo, David Cárdenas 
Cortés. “El Bori” encabezó 
a los selváticos en cuadran-
gulares (6), además de que 
bateó .307, con 20 impul-
sadas. El venezolano Sardi-
ñas cubre adecuadamente 
las paradas cortas, como 
lo hacía Alcides Escobar, 
y aporta mucho más a la 
ofensiva (.316, .402 de por-
centaje de embasarse, 19 
C, 18 J). Madero cubrió el 
hueco que había en tercera 
base y contribuyó con la 
majagua (.323, 12 CP). 

El regreso a la actividad 
de Luis Juárez (.341, 2 HR, 12 
CP, 11 J) también fue clave.

En el pitcheo, Doubront 
(3-0, 2.59), otra gran contra-
tación que se hizo ya avan-
zada la campaña, y García 

(3-0, 1.80) brillaron, mien-
tras que Henderson Álvarez 
(2-1, 4.21) y Francisco Haro 
(2-1, 3.22) ayudaron a man-
tener fuerte a la rotación. 
Jake Thompson acabó con 
2-1 y 2.14. Miguel Aguilar 
(1-0, 2.53) y Alex Tovalín 
(1-2, 3.00, 2 SV, 2 “holds”) 
fueron de lo más destacado 
en el bulpén, aunque el ca-
liforniano también tuvo dos 

fallas que costaron victorias 
en Cancún y Monterrey.

Desde la cueva: Manuel 
“Bolón” Rodríguez se man-
tiene como líder de salva-
mentos en la Liga Inter-
nacional (AAA). Comenzó 
la jornada de ayer con 13 
rescates… Elián Leyva en 
el Juego de Estrellas de la 
Liga de Taiwán: 2 IP, H, 0 
CL, 3 K, BB. 

Drake y Cafecito Martínez guiaron 
el resurgir de los Leones en julio 
Doubront y García: récord combinado de 6-0; clave el regreso de Luis Juárez

Los Leones batearon un jon-
rón antes de la última semana 
de la temporada regular.

Durante la ventana de 24 
horas que la Liga Mexicana 
abrió para que los equipos pue-
dan hacer movimientos, el con-
junto yucateco sumó a sus filas 
a uno de los mejores antesalistas 

mexicanos de los últimos años 
-Agustín Murillo-, y a un velo-
cista que destacó en sucursales 
de los Gemelos de Minnesota 
y viene de ser un dominante 
cerrador en la Liga del Atlántico 
-Williams Ramírez. Además, 
hizo oficial la llegada del selec-
cionado nacional, Jesús Cruz.

Con las adquisiciones del 
“Guty” Murillo -cedido por los 
Rieleros de Aguascalientes-, 
y el dominicano Ramírez, los 

melenudos cubren las dos ne-
cesidades que tenían de cara a 
los playoffs: apuntalar la ter-
cera base y reforzar el relevo 
para las últimas entradas.

Cruz se lució en el in-
vierno con Mexicali (1-0, 1.37, 
4 “holds”, 3 salvamentos en 4 
oportunidades, 30 K, 19.2 IP) 
y las fieras lo ven como pieza 
clave en el cuerpo de bombe-
ros, que tendrá otro brazo de 
poder con Ramírez. Este año 

con el Staten Island, su marca 
fue 2-1, con 1.71 y cuatro res-
cates. Engomó a 49 en 26 en-
tradas y un tercio.

Murillo (.252, 26 CP, 76 J), 
el “MVP” de la Serie del Rey 
del 2018.2, es un veterano 
confiable que le da otro só-
lido guante a una defensiva de 
élite. Un líder que sabe jugar 
en grandes escenarios; ya fue 
campeón varias veces, sobre 
todo en el invierno.   

Yucatán refuerza el bulpén y la antesala; Murillo: calidad y experiencia

El nuevo león 
Ramírez se apoya en 
potente recta

¿Quién será el nuevo cerra-

dor de los Leones?

Tras la baja por lesión de 

Arodys Vizcaíno, quien hizo el 

trabajo mientras estuvo sano, 

se espera que su compatriota 

dominicano Williams Ramírez 

sea quien asuma el rol.

El derecho, que este mes cum-

ple 31 años, tiene una recta 

de 95-96 millas por hora, con 

la que destacó en los últimos 

dos años en la Liga del Atlán-

tico, donde lanzó con el Staten 

Island. En 2022, vio acción 

brevemente con los Diablos en 

la Liga Mexicana y tuvo récord 

de 2-0 y 19 ponches en 11 en-

tradas y dos tercios. No aceptó 

carrera. Sus números en Ligas 

Menores son sólidos: 23-14, 

2.77, 11 SV, 404 K, 344.2 IP.

Enrique Burgos y Miguel 

Aguilar son otros selváticos 

con experiencia como tapo-

neros. El panameño suma 

dos rescates esta campaña, 

al igual que Alex Tovalín.

Manuel Flores supera 
los mil ponches y 

domina a Tabasco

Casi una semana después de 

obtener su triunfo 100 en Liga 

Mexicana, el yucateco Manuel 

Flores alcanzó anteanoche su 

ponche mil y guió un triunfo 

por 2-0 de los Piratas de Cam-

peche ante los Olmecas, en el 

segundo partido de una doble 

cartelera en Tabasco.

El derecho (6 IP, H, 3 BB, 6 K; 

3-8, 4.57) consiguió la proeza 

al obligar a Héctor Hernández 

a abanicar un lanzamiento en 

el segundo episodio. Ahora 

suma mil 004 anestesias.

Rondón, ex cerrador 
de las fieras, llega a 

los Sultanes 

Uno de los movimientos más inte-

resantes registrados anteayer en 

la Liga Mexicana fue la llegada 

del relevista Jorge Rondón -estaba 

con los Rieleros-, a los Sultanes. El 

año pasado, el venezolano sacó el 

aut que concretó la coronación de 

los Leones en Monterrey. 

ANTONIO BARGAS

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

▲ Alex Tovalín, con su papá Humberto, quien viajó desde 
California para ver al relevista de los Leones y a su hermano 
Adrián, jugador de cuadro de Unión Laguna, en la serie que 
arrancó anoche en el Kukulcán. Foto Antonio Bargas
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Las remesas terminaron el 
primer semestre de 2023 
con un récord histórico de 
30 mil 238 millones de dó-
lares, un incremento de 9.9 
por ciento frente a los 27 
mil 526 millones de dólares 
de igual periodo de 2022, 
revelan datos oficiales.

El Banco de México 
(BdeM) publicó este martes 
que el flujo de remesas de 
junio alcanzó una cifra sin 
precedentes para un mes si-
milar de 5 mil 572 millones 
de dólares, un incremento 
anual de 8.3 por ciento.

En el mismo mes, las 
remesas enviadas por resi-
dentes en México al exterior 
mostraron un incremento 
anual de 23.7 por ciento al 
situarse en un nivel de 104 
millones de dólares.

Con estos resultados, el 
superávit de la cuenta de 
remesas de México con el 
resto del mundo se ubicó en 
5 mil 468 millones de dó-
lares, mayor al de 5 mil 60 
millones de dólares que se 
presentó en junio de 2022.

Con series desestaciona-
lizadas, en el sexto mes de 
2023 los ingresos y egresos 
por remesas registraron cre-
cimientos mensuales de 1.1 
y 6.2 por ciento, respectiva-
mente, según el BdeM.

Durante el primer se-
mestre de 2023, el 99 por 
ciento del total de los ingre-
sos por remesas se realizó 
a través de transferencias 
electrónicas, al sumar 29 mil 
915 millones de dólares.

Los egresos por reme-
sas alcanzaron un nivel de 
615 millones de dólares en 
los primeros seis meses de 
2023, monto superior al 
de 553 millones de dólares 
observado en el mismo pe-
riodo de 2022 y que implicó 
un aumento anual de 11.1 
por ciento.

Remesas cierran con récord histórico 
de 30 mil 238 mdd en primer semestre
Esta cifra representa un incremento de 9.9 por ciento frente a lo registrado en el 

mismo periodo del año pasado, de acuerdo con el reporte del Banco de México

BRAULIO CARBAJAL

CIUDAD DE MÉXICO

FLUJO DE JUNIO ALCANZA CIFRA SIN PRECEDENTE
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No hay una situación de 
alerta por la variabilidad 
de casos de Covid-19 que se 
presenta en el país, por lo 
que la población no debe so-
bredimensionar ni preocu-
parse, aseveró este martes el 
subsecretario de Prevención 
y Promoción de la Salud, 
Hugo López-Gatell.

Aclaró que por ahora 
sólo hay 19 casos de hospita-
lización por esa enfermedad 
en todo el país.

A pregunta en la confe-
rencia mañanera sobre el co-
municado emitido ayer por 
la Universidad Nacional Au-
tónoma de México (UNAM) 
en el sentido de que “en las 
semanas recientes se regis-
traron cambios en el compor-
tamiento de Covid-19 en el 
país, que revelan que el virus 
circula ampliamente a nivel 
comunitario en gran parte del 
territorio”; por lo que ante el 
próximo inicio de clases en la 
institución, llamó a la comu-
nidad a mantener medidas 
generales sanitarias, como el 
uso de cubrebocas en lugares 
cerrados con poca o nula ven-
tilación cuando se conviva 
con otras personas por más 
de 30 minutos, el funcionario 
federal dijo que se tratan de 

recomendaciones a la comu-
nidad universitaria.

“La UNAM tiene una 
responsabilidad de cuidar a 
su comunidad, la Comisión 
Universitaria para la Aten-
ción del Covid-19 ha tenido 
ese enfoque. Hoy ese enfo-
que está en la responsabili-
dad del Programa Universi-
tario de Riesgos Epidemioló-
gicos Emergentes, que hace 

un monitoreo epidemioló-
gico con base en informa-
ción pública del gobierno o 
de otros gobiernos, para ver 
otros países. Confiamos mu-
cho, son nuestros amigos”, 
dijo ante el presidente An-
drés Manuel López Obrador.

Aclaró que el comuni-
cado emitido ayer por ese 
programa universitario 
tiene como principal obje-

tivo considerar la protección 
de la comunidad universita-
ria en antelación al próximo 
inicio del ciclo escolar.

Por ello, López-Gatell 
llamó a la población en gene-
ral a “no sobredimensionar, 
ni exagerar la preocupación”, 
pues se trata de una opinión 
que es presentada de manera 
clara y objetiva por la UNAM, 
dirigida a su comunidad.

Si bien, agregó e, subse-
cretario, en semanas recien-
tes se han notado cambios 
hacia un incremento en ca-
sos registrados y estimados 
de Covid-19, no hay motivo 
de preocupación.

“Hemos notado, estamos 
en la semana 30 de 2023,y 
durante la 25, la 26 y la 27 
tuvimos un aumento en el 
número de casos estimados, 
pero son fundamental entre 
los casos que no han reque-
rido hospitalización”.

Indicó que hasta ahora 
se tiene registro de sólo 19 
personas hospitalizadas por 
Covid-19 en el país, y la ma-
yoría de ellos tiene relación 
con que no completaron el 
esquema de vacunación.

Agregó que el porcentaje 
de ocupación hospitalaria 
es menor a 2 por ciento en 
todos los subsistemas del 
Sistema Nacional de Salud 
y menor a 0.5 por ciento en 
el caso de terapia intensiva.

“No hay situación de 
alerta, es parte de la variabi-
lidad que puede tener la si-
tuación endémica del virus”.

El subsecretario López-Ga-
tell, dijo que por el momento 
no es necesario una vacuna-
ción masiva, y quienes aún 
no cuentan con el esquema 
completo pueden acudir a los 
módulos que aún se localizan 
en las 32 entidades.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador sostuvo que 
no hay ningún impedimento 
para la distribución de los li-
bros de texto gratuitos, aún 
cuando una juez fijó un plazo 
de 24 horas para retirarlos. 
Puntualizó que “no hay nin-
gún juicio de amparo que 
impida que se distribuyan 
los libros. No hay nada que 
impida que no se distribuyan 
a las escuelas o a los niños 
hasta que no se presenten los 

planes de estudio”, por lo que 
anticipó que se presentarán 
antes los planes de estudio de 
que comience el ciclo escolar 
el 28 de agosto.

En su conferencia, equi-
paró estas objeciones del sec-
tor conservador con la que 
históricamente han tenido 
desde la creación de la Co-
misión Nacional de Libros 
de Texto en el gobierno de 
Adolfo Lóepz Mateos, cuando 
lo encabezaba Martin Luis 
Guzmán y se creó un comité 
que incluía a Julio Torri, 
Rubén Salazar Mallén, Arte-
mio del Valle Arizpe y Jesús 
Silva Herzog entre otros.

Dijo que cuando se pre-
sentan este tipo de recursos 
de amparo para la distribu-
ción de estos libros, viene a la 
memoria lo que ha sucedido 
en la historia, citando un 
texto del entonces secretario 
de Educación Pública, Jaime 
Torres Bodet en 1963 cuestio-
nando la postura conserva-
dora entonces que durante 
un acto de López Mateos en 
Guanajuato, utilizaron niños 
para expresar su inconfor-
midad con ese programa.

“Se pensaba con esa inju-
ria, acusarnos dee una escla-
vitud mental que estabamos 
imponiendo a los nios me-

diante el reparto. Lo que es 
una vergüenza para México 
es que las fuerzas oscuras se 
valgan de niños para decir 
un pensamiento que no tie-
nen el valor de expresar”, es-
cribió Torres Bodet entonces.

Sin embargo, López Obra-
dor reivindicó que exista un 
pensamiento conservador 
para que no haya solo una 
forma de pensar, porque así 
es la democracia. Aseveró que 
esto demuestra que se puede 
hacer una transformación 
pacífica porque los conserva-
dores solo se han expresado a 
través de insultos y de mani-
pulación informativa que se 

ha logrado contrarrestar.
Al reivindicar los logros 

de la transformación, destacó 
nuevamente lanzó: “ ¿Cuál es 
el fin último de un gobierno 
democratico? Lograr la felici-
dad del pueblo y lo estamos 
logrando. Imagínense lo que 
significa reducir la pobreza 
y disminuir la desigualdad. 
Ya me puedo ir a Palenque, 
ya, aunque les moleste a mis 
adversarios conservadores 
pero si ha sido muy impor-
tante lo que hemos logrado 
entre todos. Incluso hasta 
con el buen comportamiento 
de los conservadores, porque 
no pasan de insultos”

AMLO afirma que nada impide la distribución de libros de texto

ALONSO URRUTIA
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No hay alerta por variabilidad de casos 
de Covid-19 en México: López-Gatell
DE LA REDACCIÓN
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▲ El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud llamó a la población en 
general a “no sobredimensionar, ni exagerar la preocupación”. Foto Fernando Eloy
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Se trabaja en oficina multiservicios en 
el sur para atender a migrantes: AMLO

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador indicó 
que se trabaja en una ofi-
cina multiservicios en el sur 
del país en la que se dará 
atención a migrantes para 
brindarles apoyo, posibili-
dad de empleo y opciones 
para tramitar su ingreso re-
gular a Estados Unidos.

Confió en que en dos o 
tres meses se tenga mayor 
certidumbre sobre este es-
pacio, que de entrada se 
prevé instalar en algún 
punto de Chiapas, y dijo que 
la titular de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE) 
estará en ese estado del su-
reste esta semana para eva-
luar las condiciones.

“Lo que se busca es que 
puedan haber opciones de 
trabajo, de capacitación 
para migrantes. Y al mismo 
tiempo que puedan hacer 
sus trámites para llegar 
a Estados Unidos, los que 
lo deseen, en especial de 
cuatro países: Haití, Vene-
zuela, Colombia y Cuba, 
pueblos hermanos”, de-
claró esta mañana en su 
conferencia en Palacio Na-
cional el mandatario a pre-
gunta sobre el tema.

Recordó que de manera 
inédita, el presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden, 
lanzó un programa para que 
miles de migrantes puedan 
entrar a territorio estadu-
nidense de manera regular, 
lo que no se daba desde los 
tiempos del ex presidente 
Franklin D. Roosevelt.

“Eso no existía anterior-
mente, eso hay que recono-
cerlo, es un planteamiento 
del presidente Biden para 
que el flujo migratorio se lle-

vara a cabo de manera legal, 
que la gente no tenga que 
hacer la travesía con todos 
los riesgos que implica, vio-
lación a sus derechos hu-
manos, y que puedan en el 
consulado de Estados Uni-
dos hacer sus trámites”.

Se le preguntó que si en 
este espacio multiservicio en 
la frontera sur mexicana ha-
bría una oficina de Estados 
Unidos, a lo que el jefe del 
Ejecutivo mexicano aclaró 
que no, que tal vez podrían 

darse los consultados móvi-
les para que quienes estén 
en México puedan hacer su 
trámite para ingresar a Es-
tados Unidos, como se anun-
ció la semana pasada, pues 
hasta antes si los extranjeros 
habían llegado al suelo mexi-
cano tenían pocas opciones 
para tramitar su entrada al 
vecino del norte.

López Obrador añadió 
que México ahora está en 
posibilidad de también dar 
empleo a los migrantes, so-

bre todo en proyectos de 
infraestructura del sureste 
como el Tren Maya, el Corre-
dor Interoceánico del Istmo 
de Tehuantepec, entre otros.

También destacó que 
durante las reuniones de 
seguridad de la semana pa-
sada realizadas en Palacio 
Nacional, el gobierno de Bi-
den haya anunciado la in-
versión de 40 millones de 
dólares para apoyar los pro-
gramas sociales que México 
impulsa en Centroamérica.
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 López Obrador añadió que México ahora está en posibilidad de también dar empleo a los migrantes, sobre todo en proyectos de 
infraestructura del sureste como el Tren Maya, el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, entre otros. Foto Ap

“Lo que se busca es que puedan haber opciones de trabajo”, señaló el Presidente

Ofrece López Obrador hablar con plena transparencia 
sobre el censo de personas desaparecidas en México

Ante la demanda de los colec-
tivos de Madres Buscadoras 
de personas desaparecidas de 
transparentar el censo que 
se levanta sobre el número 
real de individuos que se en-
cuentran en esta condición, 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador ofreció que 

hablará con plena transpa-
rencia sobre este proceso en 
el que colaboran los gobier-
nos y fiscalías estatales.

Pidió que los familiares 
ayuden porque se están 
realizando visitas domici-
liarias para corroborar que 
las personas ya fueron loca-
lizadas. “Afortunadamente, 
personas que se declararon 
desaparecidas, se están en-
contrando en un porcentaje 
considerable, que vamos a 

dar a conocer más adelante”.
Durante su conferencia, 

dijo que una primera instan-
cia, si se ha detectado que 
muchos de ellos que fueron 
reportados como desapareci-
dos fueron localizados, “por-
que no se actualizaban los 
censos, se empezaron a dar 
cifras. Nos llamaba la aten-
ción que había más desapa-
recidos en el gobierno nues-
tro que en todo el tiempo 
de los anteriores gobiernos. 

Nos comparaban y teníamos 
más desaparecidos que en la 
época de la guerra de Cal-
derón y lo estaban usando 
nuestros adversarios“.

Consideró que muchos 
de sus adversarios habían 
explotado esta situación, 
por lo que pidió que se hi-
ciera una revisión puntual 
de lo que sucedía, porque 
estos detractores están al 
acecho, “son tiempos de 
zopilotes”. “Independiente-

ment del censo, seguimos 
ayudando en la búsqueda 
de desaparecidos. Todos los 
días estamos trabajando con 
este propósito. No voy a espe-
cificar sobre el presupuesto 
que destinamos. Antes no 
había apoyo, ahora hay pre-
supuesto suficiente, no hay 
límite para todo lo que se 
necesite en estos casos. No 
es la generalidad pero sí hay 
quienes abusan de esta situa-
ción tan triste y lastimosa”.
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Contraproducente la 
colocación de boyas 
de Abbott: AMLO

“Le va a salir contraprodu-
cente”, auguró el presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador ante la decisión 
del gobernador de Texas, 
Greg Abbott, de colocar bo-
yas en parte de las aguas 
del Río Bravo para evitar el 
paso de migrantes hacia ese 
estado de Estados Unidos, 
pues a su consideración lo 
que realmente busca son 
los votos con miras a su 
pretensión de hacerse de 
la candidatura presidencial 
del Partido Republicano.

En la mañanera de este 
martes, nuevamente se le 

preguntó al mandatario 
mexicano sobre esa estrate-
gia del gobernador texano, 
a la que calificó como “un 
acto publicitario, provoca-
tivo y corriente”.

El  mandatario agregó 
que esto incita a la confron-
tación y a la división. “En 
vez de unirnos y tener bue-
nas relaciones, (trata de) se-
pararnos con alambradas, y 
todo por los votos. Yo creo 
que le va a salir contrapro-
ducente, porque la gente 
no va a votar por él, no va 
a votar por él. Además en 
Texas hay muchos (ciuda-
danos) de origen mexicano, 
muchos, muchos paisanos 
y también de otros países 
de América Latina y mu-
chos migrantes”.

El jefe del Ejecutivo 
mexicano celebró una vez 
más que su homólogo esta-
dundiense, Joe Biden, haya 
presentado una denuncia 
contra el gobernador de 
Texas por esa decisión.

“Además, no le corres-
ponde, es un asunto de lí-
mites internacionales, no le 
corresponde al gobernador. 
En el caso nuestro, todo lo 
que tiene que ver con las 
relaciones internacionales 
es facultad del Ejecutivo 
federal, no pueden los esta-
dos tener acuerdos de nin-
gún tipo con gobiernos ex-
tranjeros. Pero bueno, tam-
bién hay que verlo como lo 
que es: un acto publicitario, 
provocativo y corriente”, 
concluyó el Presidente.
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 Como “un acto publicitario, provocativo y corriente” calificó el Presidente la medida. Foto Ap

El Presidente declaró que no le corresponde a 

un gobernador tratar temas de límite territorial

Ya opera en 14 entidades la 
federalización de servicios 
de salud, detalla Robledo

El programa de federaliza-
ción de los servicios de sa-
lud para las personas sin se-
guridad social ya opera en 
14 entidades de las 22 que 
han firmado los convenios 
para transferir sus hospi-
tales y centros de salud a la 
Federación, informó el di-
rector general del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), Zoé Robledo.

Al presentar el reporte 
quincenal de los avances 
del llamado IMSS-Bienes-
tar, el funcionario indicó 
que se han transferido de 
los estados al gobierno fe-

deral hasta ahora 6 mil 307 
centros de salud, 294 hos-
pitales y 21 unidades de 
especialidades médicas.

Las diversas estrategias 
para la contratación de es-
pecialistas —incluidas las 
convocatorias a jubilados 
o los profesionales proce-
dentes de Cuba—, ya se tie-
nen 7 mil 947 especialistas 
sumados al programa, de 
ellos 5 mil 567 han sido 
desplegados en las 14 en-
tidades que ya funciona el 
nuevo modelo de atención 
a la salud.

Robledo detalló que en 
la intervención respecto a 
equipo médico, la inver-
sión total ha sido de 8 mil 
484 millones de pesos para 
adquirir 91 mil equipos.
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Continúa investigación 
de los elevadores Itra, 
que trabajan en IMSS

El director general del IMSS, 
Zoe Robledo, dijo que con-
tinúan las investigaciones 
de los elevadores marca Itra 
en los hospitales del insti-
tuto a los cuales la empresa 
Sitraven otorgaba mante-
nimiento. Puntualizó que 
también se revisan todos 
los contratos que se tienen 
con esta última empresa en 
paralelo a la demanda pe-
nal que se presentó ante la 
Fiscalía General de la Re-
pública por el accidente re-
gistrado en un Hospital del 
IMSS en Playa del Carmen 
donde falleció una niña.

En la conferencia presi-
dencial, dijo que de los mil 
136 elevadores con los que 
cuentan los hospitales del 
IMSS, 180 son de esa marca 
y en torno a los cuales ya 
están en proceso de inves-
tigación, destacando que 
esta marca son los que más 
problemas presentan, pun-

tualizando que esta empresa 
Sitraven ya va de salida. El 
funcionario recordó que los 
primeros contratos con ésta 
se generaron en la pasada 
administración, en 2018.

Recordó que la denuncia 
penal obedeció a que el día 
de la tragedia en el hospital 
de Playa del Carmen, se re-
portaron fallas en ese eleva-
dor y acudieron técnicos de 
Sitraven quienes lo revisa-
ron pero no advirtieron que 
no podría utilizarse.
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De los mil 136 

elevadores con 

los que cuentan 

hospitales del IMSS 

en México, 180 son 

de la marca que se 

sigue investigando
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Este martes, un aparato aé-
reo no tripulado se estrelló 
en el piso 21 del rascacielos 
IQ-Distrito de la City de 
Moscú, el mismo alcanzado 
por un ataque similar hace 
dos días, al tiempo que 
otros dos artefactos caye-
ron, derribados, en las cer-
canías de la ciudad rusa 
más importante.

El ministerio de Defensa 
informó que derribó dos 
drones al aproximarse a 
Moscú y un tercero, neu-
tralizado con recursos ra-

dioelectrónicos, se desvió de 
su ruta y cayó en el centro 
de negocios de Moscú, co-
nocido como la City, en el 
mismo edificio en que tres 
ministerios del gobierno 
ruso tienen oficinas, igual 
que varias agencias federa-
les de menor rango.

El impacto rompió los 
cristales y destrozó las ofi-
cinas y afectó la zona del 
ministerio de Desarrollo 
Económico, mientras los 
otros dos artefactos, abati-
dos por la defensa antiaé-
rea rusa, según su versión, 
se desplomaron en forma 
de fragmentos en el dis-
trito de Odintsovo, donde 

se encuentra –de acuerdo 
con el experto militar Yuri 
Fiodorov – el mando central 
de las fuerzas estratégicas 
(misiles de mediano alcance 
e intercontinentales) y es-
paciales de Rusia, en un 
búnker construido en la 
época soviética, y en el de 
Naro-Fominsk, donde tiene 
su base una de las unidades 
de élite del ejército ruso, la 
segunda división de infan-
tería motorizada.

De nuevo, durante va-
rias horas estuvo cerrado 
el aeropuerto internacio-
nal de Vnukovo, cercano 
a la sede del Estado Mayor 
del ejército ruso.

Unos observadores creen 
que este ataque con drones 
en Moscú, el quinto en los 
30 días recientes, podría ser 
una respuesta ucrania a los 
dos misiles que cayeron el 
lunes anterior en un edificio 
de viviendas y en la Uni-
versidad de Krivoy Rog, la 
ciudad natal del presidente 
Volodimir Zelensky, cau-
sando –en el balance hasta 
este martes– 6 muertos y 
más de 70 heridos.

La vocera de la canci-
llería, María Zajarova, 
mencionó que este tipo de 
ataques son similares a los 
“actos terroristas de dife-
rente magnitud” que cono-

cemos y los equiparó con 
los ocurridos en las Torres 
Gemelas de Nueva York, el 
11 de septiembre de 2001, 
que causaron casi 3 mil 
muertos.

“La metodología es la 
misma. La City de Moscú 
es una instalación civil, 
en el que no sólo se en-
cuentran oficinas, también 
hay departamentos (de vi-
vienda, en otros rascacie-
los) u oficinas civiles que 
nada tienen que ver con el 
sector militar. Es idéntico 
el cuadro, pareciera que se 
repite”, afirmó Zajarova en 
el programa de televisión 
Soloviov Live.

El rascacielos IQ-Distrito de la City en Moscú 
volvió a recibir impacto de un artefacto aéreo
JUAN PABLO DUCH

MOSCÚ

Al menos 20 trabajado-
res murieron el martes al 
derrumbarse una grúa en 
una autopista en obras en 
Thane, un suburbio de Bom-
bay, en el oeste de India.

El aparato se desmoronó 
sobre losas de hormigón, de 
las cuales se desprendieron 
fragmentos que mataron a 
los obreros que trabajaban 
en la construcción de la 
autopista Samruddhi, en 
el estado de Maharashtra, 
indicó la Fuerza de inter-
vención en situaciones de 
catástrofes (NDRF).

Las imágenes difundidas 
por la NDRF muestran a los 
socorristas inspeccionando 
el lugar, donde se ven vigas 
metálicas deformadas.

La autopista Samruddhi 
deberá ir de Bombay a Na-
gpur y forma parte de un 
programa de construcción 
de infraestructuras viales 
en este país de fuerte creci-
miento económico.

El primer ministro Na-

rendra Modi se dijo “entris-
tecido” por el accidente y 
ordenó resarcir económica-
mente a las familias de los 
fallecidos.

Los accidentes en obras 
de infraestructura distan de 
ser excepcionales en India.

En octubre de 2022, el 
colapso de un puente donde 
se había realizado repara-
ciones recientes dejó 130 
muertos en el Estado de Gu-
jarat (noroeste).

En 2016, al menos 26 
personas murieron cuando 
un puente se derrumbó en 
una calle muy concurrida 
de Calcuta.

Mueren 20 trabajadores tras derrumbe 
de grúa en una autopista de Bombay
El primer ministro ordenó resarcir económicamente a las familias de las víctimas

AFP

BOMBAY

Los accidentes 

en obras de 

infraestructura 

distan de ser 

excepcionales en 

India

▲ La grúa se desmoronó sobre losas de hormigón, de las cuales se desprendieron fragmentos 
que mataron a los obreros que trabajaban en la construcción de la autopista Samruddhi. Foto Ap
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A la espera de la llegada del 
papa el miércoles, una ma-
rea de jóvenes peregrinos 
de todo el mundo asistieron 
este martes en Lisboa a la 
misa inaugural de la Jor-
nada Mundial de la Juven-
tud (JMJ), que podría llegar 
a congregar a un millón de 
católicos hasta el domingo.

“Lisboa os acoge de todo 
corazón”, proclamó el car-
denal-patriarca de Lisboa, 
Manuel Clemente, desde el 
enorme escenario instalado 
en un parque ante miles de 
fieles ansiosos por partici-
par en la mayor reunión ca-
tólica internacional.

La afluencia se intensifi-
cará a partir del miércoles, 
con el arribo del Papa argen-
tino durante la mañana.

“Convivir y, de igual 
forma, conocer al Papa es 
uno de los sueños más gran-
des que compartimos todos 
y es una ilusión que por fin 
vamos a poder cumplir”, 
afirmó Fernanda Euceda, 
una sicóloga de 21 años lle-
gada de Honduras.

El programa de este 42º 
viaje al extranjero desde su 
elección en 2013 aparece 
particularmente cargado 
para Francisco, de 86 años, 
que encadenará una decena 
de discursos y una veintena 
de actos apenas dos meses 
después de la operación en 
el abdomen que lo tuvo va-
rios días hospitalizado.

Las autoridades habían 
proyectado una afluencia 
de unos 300 mil fieles a este 
primer encuentro y de al-
rededor de un millón en la 
misa final del domingo, que 
se celebrará en un antiguo 
vertedero situado en un ba-
rrio cercano a la capital.

“Esperamos la alegría, la 
fraternidad de la Iglesia, estar 
felices de encontrarnos con 
otras personas con las que, 
aunque no las conozcamos, 
compartimos algo que es más 
fuerte que nosotros”, explicó 
Irénée Dabezies, una pere-
grina francesa de 27 años.

“Tengo mucha ilusión por 
ver un montón de jóvenes 
que se ilusionan por Cristo 
y comparten tu fe y la viven 
contigo”, coincidió Manuel 
Oliva, un estudiante espa-
ñol de 18 años.

“Batería espiritual”

Agitando banderas de sus 
países, los coloridos grupos 
de peregrinos comenzaron a 
llenar las calles de la turís-
tica Lisboa, impacientes por 
el comienzo de una cita que 
toma el relevo de la edición 
realizada en Panamá en 2019, 
pero que tuvo que atrasarse 
un año por la pandemia.

“Mi propósito es recargar 
esa batería espiritual que a 
veces como jóvenes se nos 
va bajando (...) conectar un 
poco mas con esa parte”, sos-
tuvo Xochilt Cecilia Velis, 
una peregrina de 24 años 
llegada desde El Salvador.

La visita papal de cinco 
días movilizará a 16 mil 
efectivos de seguridad, pro-
tección civil y urgencias mé-
dicas y varias carreteras y 
estaciones de metro estarán 
cerradas, además de resta-
blecerse excepcionalmente 
los controles fronterizos con 
España de este país de 10 
millones de habitantes.

Por delante, varios días 
de eventos festivos, cultu-
rales y espirituales hasta el 
domingo para una nueva 
edición de este evento que 
ya reunió a multitudes en 
Roma, Manila, Río de Ja-
neiro o Cracovia.

Encuentro con vícti-
mas de abusos

El miércoles, el Papa reali-
zará su primer discurso ante 
las autoridades y el clero 
portugués. El jueves y vier-
nes se reunirá con grupos de 
jóvenes y voluntarios.

El sábado pasará la ma-
ñana en el célebre santuario 
de Fátima, a 130 km al norte 
de Lisboa, donde ya estuvo 
en 2017, y participará des-
pués en una gran vigilia en 
la capital antes de presidir la 
misa final el domingo.

La juventud católica 
del mundo espera al 
Papa en Lisboa

AFP

LISBOA

La Fiscalía colombiana 
consideró este martes que 
Nicolás Petro Burgos, pri-
mogénito del presidente 
colombiano, Gustavo Pe-
tro, incurrió en el delito 
de enriquecimiento ilícito, 
durante los alegatos de la 
audiencia pública de im-
putación de cargos que se 
lleva a cabo en Bogotá.

“No hay ninguna duda 
de que usted está inmerso 
en la conducta de enrique-
cimiento ilícito de servidor 
público”, dijo al hijo del 
presidente el fiscal primero 
ante el Tribunal Superior 
de Bogotá, Mario Burgos.

El fiscal cuestionó este 
martes los gastos e ingre-
sos de Petro Burgos, dete-
nido el pasado sábado en 
Barranquilla (norte) junto 
con su ex esposa Daysuris 
Vásquez, por los posibles 
delitos de lavado de dinero 
y enriquecimiento ilícito.

Según el fiscal, Petro 
Burgos, que es diputado de 
la Asamblea del Departa-
mento del Atlántico (cuya 
capital es Barranquilla), 
tuvo en los dos últimos 
años ingresos por 220 mi-
llones de pesos (unos 54 
mil dólares al cambio de 
hoy), pero gastó mil 600 
millones de pesos (casi 399 
mil dólares).

Ingresos injustificados

El fiscal hizo un repaso de 
todas las cuentas bancarias 
de Nicolás Petro y sus sal-
dos, cuestionando la suma 
de dinero que acumulaba y 
considerando que su única 
fuente de ingresos era 
como servidor público (di-
putado regional), que tiene 
un sueldo de “13 millones 
de pesos al mes (3 mil 200 
dólares al cambio de hoy)”.

Para justificar sus gas-
tos mensuales, el detenido 
tendría que ganar unos 
200 millones de pesos (casi 
50 mil dólares) al mes, se-

gún los cálculos presenta-
dos por el acusador.

El hijo del presidente 
colombiano fue detenido 
como parte de una inves-
tigación iniciada en marzo 
pasado por la Fiscalía luego 
de que su ex esposa, tam-
bién arrestada, revelara a 
la prensa que Nicolás Petro 
recibió dinero ilegal para la 
campaña de su padre, que 
finalmente nunca llegó a 
su destino pues lo utilizó 
para incrementar las arcas 
de su patrimonio.

“Usted sólo contaba 
para el 2022 con 280 mi-
llones de pesos (unos 70 
mil dólares)” con su sueldo 
de diputado, “y a pesar de 
ellos sacó en efectivo unos 
600 millones (cerca de 150 
mil dólares) para la com-
pra de una casa”, agregó el 
fiscal en la primera parte 
de la audiencia en Bogotá, 
en la que se centró en el 
posible delito de enrique-
cimiento ilícito, dejando 
para después el de lavado 
de activos.

Hijo de Petro incurrió 
en enriquecimiento 
ilícito, afirma Fiscalía

ALEGATOS DE LA AUDIENCIA PÚBLICA

EFE

BOGOTÁ

▲ El hijo del presidente colombiano fue detenido luego de que su ex esposa, también 
arrestada, revelara que Nicolás recibió dinero ilegal para la campaña de su padre. Foto Ap
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La Organización Interna-
cional para las Migraciones 
(OIM) alentó a incrementar 
los esfuerzos en la lucha 
contra la trata de personas 
y citó como ejemplo a Costa 
Rica, en el corredor migrato-
rio centroamericano.

Heydi González, del Pro-
grama Regional de Migración 
de la OIM, dijo en una entre-
vista con la AFP en San José 
que todo “país de tránsito” de 
migrantes debe reforzar las 
medidas contra la trata.

“Costa Rica es uno de los 
países modelos en la región 
porque tiene además un 
fondo para apoyar víctimas 
[de trata]. Es uno de los países 
que tiene una institucionali-
dad más estructurada y que 
como modelo para la región, 
pero hay que retomar y refor-
zar estos esfuerzos”, explicó.

“Dentro de lo complejo 
que es la ruta, puede ser que 
aquí [en Costa Rica] sea un 
espacio de descanso, por-
que hay una institucionali-
dad que responde”, añadió 
Heydi González, también 
coordinadora del Programa 
Conjunto de la ONU para la 
lucha contra la trata.

Destacó la posibilidad 
para los migrantes de reci-
bir “asistencia humanitaria” 
y “más información y servi-
cios” en Costa Rica, aunque 
dijo que este país, como nin-
gún otro, no está exento del 
delito de trata de personas.

La OIM y la ONU buscan 
fortalecer la coordinación 
con los países centroameri-
canos para la persecución 
de la trata de personas. 
Estos esfuerzos “no son to-
davía lo suficiente” por la 
complejidad de perseguir 
penalmente un delito que 
en muchos casos se torna 
transnacional, dijo.

Los migrantes llegan a 
la región tras cruzar desde 
Colombia hacia Panamá a 
través de la peligrosa selva 
del Darién y “a medida que 
se van acercando hacia el 
norte de América se va vol-

viendo como un embudo y 
cada vez se hace más com-
plejo el paso y las redes 
operan con mayor fuerza”, 
afirmó González.

“Por la complejidad de pro-
bar el delito normalmente es 
bien difícil obtener sentencias 
condenatorias”, agregó.

Más de 248 mil migran-
tes han cruzado este año la 
selva del Darién, una cifra 
récord que supera los regis-
tros de todo 2022, cuando se 
registró el anterior récord, 
dijo el gobierno de Panamá 
este lunes.

Desde el 1° de enero 
hasta el 30 de julio, ingresa-
ron caminando por la selva 
panameña desde Colombia 
248 mil 901 migrantes, por 
lo que se ha “superado la 
cantidad [total] del año pa-
sado”, cuando se había regis-
trado el récord anterior, dijo 
la subdirectora nacional de 
Migración de Panamá, Ma-
ría Isabel Saravia.

Realizan esta travesía pese 
a estar plagada de peligros 
como animales salvajes, ríos 
caudalosos que atravesar y 
organizaciones criminales 
que les roban o les exigen pa-
gos para guiarlos en su ruta.

“Hablamos de personas 
que viven un sufrimiento ini-
maginable”, afirmó a la AFP 

Martha Keays, directora de la 
Federación Internacional de 
la Cruz Roja en Panamá.

Amenazas

La funcionaria de la OIM ex-
plicó que “se hace uso de las 
redes sociales, se presentan 
como oferente de empleo, 
a veces son un círculo cer-
cano de las personas, según 
la vulnerabilidad, y son es-
tructuras complejas que vie-
nen transnacionales”.

Destacó la “especial vul-
nerabilidad de las mujeres y 
las niñas” ante las amenazas 
existentes en el trayecto.

En las mujeres adultas 
“va a ser prevalente la trata 
con fines de explotación se-
xual, servidumbre domés-
tica o matrimonio servil”, 
dijo la responsable de la or-
ganización internacional.

OIM pide más esfuerzos 
contra trata de personas 
en el corredor migratorio 
centroamericano

AFP

SAN JOSE

La incidencia de la lepra está 
aumentando gradualmente 
en Estados Unidos y en la 
última década el número de 
casos notificados se ha más 
que duplicado en estados 
del sureste como Florida, 
según una investigación 
publicada por los Centros 
de Control y Prevención de 
Enfermedades (CDC).

Una “carta de investiga-
ción” publicada en el nú-
mero de agosto de una re-
vista de ese organismo del 
Gobierno de EU ha puesto 
sobre aviso a los florida-
nos, especialmente los de la 
zona central, donde se con-
centró casi la quinta parte 
de todos los casos nuevos de 
lepra notificados en 2020 
en el país, que fueron 159.

De acuerdo con los 
investigadores Aashni 
Bhukhan, Charles Dunn 
y Rajiv Nathoo, hay una 
mayor incidencia de casos 
de lepra que carecen de los 

factores de riesgo tradicio-
nales, lo que contribuye a 
aumentar la evidencia de 
que esa enfermedad “se ha 
vuelto endémica en el su-
reste de los Estados Unidos”.

La lepra es una enfer-
medad infecciosa cró-
nica causada por el bacilo 
Mycobacterium leprae que 
afecta principalmente a la 
piel y al sistema nervioso 
periférico y que se conta-
gia de persona a persona 
principalmente a través de 
la exposición prolongada a 
las gotitas de la respiración, 
dice la investigación.

“Históricamente, la le-
pra ha sido poco común en 
los Estados Unidos. La in-
cidencia alcanzó su punto 
máximo alrededor de 1983 
y se produjo una reduc-
ción drástica en el número 
anual de casos documen-
tados desde la década de 
1980 hasta el 2000”, dicen 
los investigadores.

Pero hace una década la 
incidencia empezó a crecer 
de nuevo. La particularidad 
es que han disminuido los 

casos en los que el enfermo 
es una persona nacida en 
un país extranjero con in-
cidencia de lepra y también 
los casos que se deben a 
factores de riesgo como 
el contacto con animales 
que transmiten la también 
llamada Enfermedad de 
Hansen, como un tipo de 
armadillos.

Los investigadores po-
nen como ejemplo el caso 
de un hombre de 54 años 
que vive en el centro de 
Florida al que se le diag-
nosticó lepra y ha recibido 
tratamiento para la enfer-
medad.

“El paciente negó cual-
quier viaje nacional o ex-
tranjero, exposición a ar-
madillos, contacto prolon-
gado con inmigrantes de 
países endémicos de lepra 
o conexiones con alguien 
que se sabe que tiene lepra. 
Ha residido en el centro de 
Florida toda su vida, tra-
baja en jardinería y pasa 
largos periodos de tiempo 
al aire libre”, señalaron los 
investigadores.

Encuentran evidencia 
de que lepra se volvió 
endémica en EU

AUMENTO GRADUAL DE LA ENFERMEDAD

EFE

MIAMI

▲ La enfermedad infecciosa afecta principalmente a la piel y al sistema nervioso. Foto Reuters
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Ti’ jump’éel múuch’tambal 
beeta’ab ichil u 
subsekretaryóoil Secretaría 
de Gobierno, Hugo Calderón, 
yéetel u kabnáalilo’ob 
Crucero San Luis yéetel 
San Francisco Suc Tuc, 
a’alabe’ u jala’achil u lu’umil 
Kaanpeche’ yaan ka’ach 30 
k’iino’ob ti’al u jets’ik bix táan 
u k’askúunta’al lu’um, yéetel 
ti’al u ts’aatáantik tak pool 
ku beeta’al, je’el bix jets’a’an 
te’e a’almajt’aano’, ba’ale’ tu 
jo’oloj óoli’ óoxp’éel winalo’ob 
beeta’ak yáax tak poole’ 
-18 ti’ abril- jo’olpóopo’obe’ 
láayli’ mix ba’al u beeto’ob 
ti’al u ts’a’abal u p’iisi u 
seten k’a’abéetkunsa’al 
áagrokimikóos, wa ti’al u 
xu’ulsal.  

Tak walkila’, u xookil 
ba’ax k’askúunta’ane’ 
ku chukik 3 mil 500 u 
p’éel jobono’ob yaan ti’ 
100 u p’éel kúuchilo’ob u 
tséenta’al u yik’el kaab, 
u miyoonesil ik’elo’ob 
kaab kimen, ts’o’okole’ 
pe’erchaja’an 12 miyoonesil 
pesos, yéetel je’el tak 
u yantal uláak’ nojoch 
talamo’ob ti’ maanal 90 u 
p’éel fáamilyáas, lik’ul u 
winalil abril, tumen yéetel 
kaab ku koniko’obe’, káaj u 

k’a’abéetkunsiko’ob taak’in 
ti’al u beetiko’ob uláak’ 
meyajo’ob. 

Beyxan, ch’a’achibta’ab 
jejeláas ba’alo’ob yóok’lal u 
toj óolal wíinik, tumen tu 
ya’alajo’obe’ walkila’ yaan 
k’oja’ano’ob mina’an ka’ach 
lajun ja’aob’ob paachil, 

je’el bix kaalkulóos 
renaalées, yéetel 
uláak’o’ob kroniikóo-
déejenratibóo k’oja’ano’ob. 
Le beetike’, tu k’a’ajsajo’ob 
bix úuchik u ch’éenel u 
k’a’abéetkunsa’al glifosato, 
tumen yanchaj xaak’alo’ob 
tu ye’eso’obe’, chíikpaj 

le kiimikoa’ ich ja’e’, ti’ 
paak’áalo’ob yéetel ti’ u 
k’i’ik’el kajnáalo’ob. 

Tu ya’alajo’obe’ luk’o’ob 
tu’ux yaan jump’éel 
k’aasil ti’al u yokolo’ob 
ti’ u jeel, tumen ku 
jachk’a’abéetkunsa’al 
áagrokimikóos ti’al ma’ 

u lo’obol k’áax, yéetel 
ti’al u kíinsa’al ik’elo’ob, 
tumen u tuukulile’ 
nukuch transasiyóonales 
mola’ayo’obe’, leti’ u béeytal 
u biinsa’al ti’ uláak’ táanxel 
lu’umo’obe’, i’inajo’ob yéetel 
paak’alo’ob ma’ suuk u yila’al 
wa tu’uxo’obi’.

U báaxalil El Camino hacia 
la Milpa, uláak’ jump’éel 
ba’ax táan u meyajta’al 
tumen u múuch’kabil U 
Yich Lu’um ti’al u ka’a 
líik’sa’al maaya t’aan, yéetel 
ti’al xan u k’i’itbesa’al ichil 
paalalo’ob jejeláas ba’alo’ob 
k’a’anan u yojéelta’al ti’al 
u ka’anal bix u na’atal kool 
yéetel bix u jelpajal ba’al ikil 
táan u k’éexel yóok’ol kaab.

Meyaje’ jbeeta’ab 
tumen Karla G. Hernández 
Aguilar, máax táan u 
xokik u dóoktorado tu noj 
najil xook Universidad 
de Nottingham, Reino 
Unido, ich múul meyaj 
yéetel u ko’olelilo’ob ti’ u 
múuch’kabil U Yich Lu’um, 
leit’e’ máaxo’ob jbeet le 
báaxala’, óoli’ je’el bix 
serpientées y eskaleráas, 
ti’al beyo’, máaxo’ob kun 
báaxale’, u k’ajóoltiko’ob 
bix u beeta’al u meyajil 
kool, ikil u tso’olol tumen 

nokoch máako’ob ti’ u kaajil 
Sanahcat, Yucatán. 

“Bino’on k-u’uy u t’aan 
nojoch máako’ob suuka’an u 
beetiko’ob kool, tk’áataj ti’ob 
ich maaya ka u tsikbalto’on 
bix u láaj beeta’ali’. K-k’áat 
e’es wíinik te’e báaxala’, 
beyxan láak’tsilo’ob meyajtik 
kool, tumen ya’abach ba’al u 
yojelo’ob máax u kanmajo’ob 
kool”, tu ya’alaj Yamili 
Chan, ko’olel táaka’an tu 
múuch’kabil U Yich Lu’um. 

Karlae’ tu kaxtaj u 
taak’inil u meyajta’al le 

báaxala’ tu noj najil xook 
Escuela de Geografía ti’ 
Universidad de Nottingham, 
le beetike’, patjo’olta’ab báaxal 
tumen tu ka’atúulalo’ob táan 
u yilko’ob yaan ba’alob táan u 
yúuchul yéetel kool yóok’lal 
u k’eexilo’ob yóok’ol kaab.

48 u p’éel káasiyáas yaan 
ti’ le báaxalo’. Te’elo’, xa’ak’ta’an 
ba’ax u yojel kolnáalo’ob 
yéetel ba’ax ojéela’an 
sientifikamentée. Máaxo’ob 
kun báaxale’ k’a’abéet u 
yilko’ob ma’ u kastal kool 
tumen u k’eexilo’ob yóok’ol 

kaab. Ku béeytal u báaxta’al 
chéen ich káastelan wa chéen 
ich maaya. 

Yéetel báaxale’ táan u 
kaxta’al u ka’ansa’al ti’ máak 
bix u kaláanta’al yóok’ol kaab 
te’e kaajo’obo’, u ye’esa’al ti’ 
paalal bix u meyajta’al lu’um, 
u ka’a líik’sa’al maaya t’aan, 
yéetel xan u tse’elel u muuk’ 
táanxel lu’umil siensyáa ku 
ts’a’abal yóok’ol máasewal 
kaajo’ob, ikil u péektsilta’al 
uláak’ ba’alo’ob tu’ux ma’ tu 
chíimpolta’al úuchben ba’ax 
suuk u beeta’al te’e kaajo’obo’.   

El Camino hacia la Milpa, náaxa beeta’ab ti’al 
u chíimpolta’al u meyajil kool te’e kaajo’obo’
ASTRID SÁNCHEZ

JO’

Kabnáalo’obe’ tu takpolto’ob ma’ beeta’ak mixba’al 
ikil tu k’askúunta’al ba’al yóok’lal áagrokimikóos
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Máaxo’ob tséentik kaabe’ ku yilko’ob talame’ ku méek’ik uláak’ ba’alche’ob je’el bix ik’elo’ob. Oochel Rodrigo Díaz
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Ahí les va la mera neta,

esto es ciencia y no opinión:

para mejor nutrición, 

nada mejor que la teta
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¡BOMBA!

Tu yáax wakp’éel winalo’ob le ja’aba’ jach ka’anchaj 
beyka’aj remeesas túuxta’abij, k’uch 30 mil 238 mdd
Remesas cierran con récord histórico de 30 mil 238 mdd en primer semestre

BRAULIO CARBAJAL / P 24

Camino hacia la Milpa, juego de mesa para revalorizar la agricultura maya

El Camino hacia la Milpa, báaxal kaxtik ka chíimpolta’ak kool 

▲ Meyaj beeta’abe’ jump’éel ti’ le ba’ax táan u beetik 
u múuch’kabil U Yich Lu’um ti’al u ka’a líik’sa’al 
maayat’aan, yéetel ti’al u ts’a’abal k’ajóoltbil ti’ 
palaale’ bix u na’ata’al u meyajta’al lu’um yéetel bix 
táan u k’éexel ba’al ikil tu chokojtal yóok’ol kaab. 
Oochel Karla G. Hernández Aguilar / U Yich Lu’um

▲ El material es un esfuerzo que realiza la 
organización U Yich Lu’um para revitalizar la lengua 
maya y compartir con las niñeces el conocimiento 
del ciclo de la milpa y cómo el cambio climático ha 
afectado esta técnica agrícola ancestral.

ASTRID SÁNCHEZ / P 8

No hay alerta por variabilidad de casos de Covid-19: subsecretario de Salud

Mina’an sajbe’entsil ikil tu yantal máax táan u tsa’ayal Covid-19: López-Gatell
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Se trabaja en oficina multiservicios en el sur del país 
para atender migrantes: AMLO

Continúan las investigaciones de los elevadores de 
marca Itra en hospitales: IMSS

Mueren 20 trabajadores tras derrumbe de grúa en 
una autopista de Bombay

Tu meyajta’al kúuchil jejeláas ba’ax 
kéen u ts’áatáantej, tu noojolil México, 
ti’al táanxel máako’ob: AMLO 

Láayli’ táan u beeta’al xaak’alo’ob 
ti’al u yila’al bix yanik éelebadorées 
ts’a’aban tumen Itra: IMSS

Jkíim 20 u túul ajmeyajo’ob úuchik u 
níikil jump’éel grúa yóok’ol noj bej tu 
noj lu’umil Bombay

EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA / P 26

EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA / P 27
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